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Ordination

Mgr Michel Moura nouveau  
Vicaire Apostolique de Rodrigues

• C’est une île Rodrigues en communion avec son nouvel Évêque décrit comme le 
Berger des îles
• Sa devise inspirée de la deuxième lettre aux Corinthiens : « Ma grâce te suffit »
• « Nou avanse tipa tipa ek nou regard fixé lor Zezi nou dans bon simé », affirme le 
nouvel évêque.

La cérémonie d’ordination du 
nouveau Vicaire Apostolique 
de Rodrigues, Mgr Michel 

Moura a eu lieu mardi dernier à 
la cathédrale Saint Gabriel devant 
une très belle assistance. Il a reçu 
l’ordination des mains du Cardinal 
Maurice Piat, Évêque émérite de 
Port-Louis et célébrant principal de la 
cérémonie religieuse qui était assisté 
de Monseigneur Jean Michel Durhône, 
Évêque de Port-Louis et Monseigneur 
Alain Harel, Président de la Conférence 
Episcopale de l’Océan Indien et Évêque 
de Port-Victoria, Seychelles. Les pères 
Mongelard, Coosnapen, Labour, Pierre 
Piat et Rivet faisaient également partis 
de la délégation ecclésiastique qui a 
fait le déplacement à Rodrigues pour 
cette occasion.

Mgr Michel Moura avait été nommé 
Vicaire Apostolique de Rodrigues par le 
Pape François le 20 décembre dernier. 
Le Premier ministre, Pravind Kumar 
Jugnauth et son épouse, Kobita ont 
également tenu à être présent sur l’île 
pour assister à cet événement de même 
que le vice-président, Eddy Boissezon. 
Le nouveau Chef-Commissaire de 
Rodrigues, Franceau Grandcourt a 
aussi participé à cette cérémonie.  Tout 
comme le leader de l’Opposition, 
Xavier Luc Duval.

C’est dans une ambiance conviviale, 
alliant joie et ferveur dans une 
cathédrale pleine à craquer et des 
centaines de fidèles à l’extérieur, 
que Rodrigues a accueilli son nouvel 
évêque lors d’une cérémonie qui a duré 
plus de trois heures. Ce dernier est né 
le 28 septembre 1962 à Vacoas, et est 
le 7ème enfant d’Emilie Louise et de 
Bénédict Moura, famille composée de 
9 enfants – 7 garçons et 2 filles. 

À la mort de son père en 1974, la famille 
s’est installée à Plaisance, Rose-Hill, 
où habite les parents maternels. Il a 
terminé sa scolarité primaire à l’école 
du gouvernement de Plaisance Hugnin. 
Puis, il a intégré le lycée Léoville 
L’Homme à Rose-Hill pendant 6 ans 
avant de passer son HSC en 1982 au 
Collège Eden.

C’est donc le jour de la Saint Joseph 
que le nouvel évêque de Rodrigues a 
choisi pour son ordination.  « C’est 
aujourd’hui un jour de fête, un jour de 
grande joie pour Rodrigues, un jour 
longuement attendu. Je vous remercie 
de m’inviter à participer à votre joie 
et à votre action de grâce pour votre 
nouvel évêque. Je n’oublie pas que, 
en tant qu’ancien évêque de Port-
Louis, j’ai été votre pasteur pendant 
environ 7 ans. Nous avons vécu 
ensemble le synode de 1997-2000 où 
la voix de Rodrigues a été entendue à 
travers de belles contributions sur la 
pastorale d’ensemble et l’inculturation 
», a déclaré le Cardinal Piat en guise 
d’introduction à son homélie.

Il a ajouté que les chrétiens de 
Rodrigues avaient bien retenu l’appel 
du Pape St Jean Paul II en 1989, « 
Rodrigues dibout lor to de lipie », et ils 
n’ont pas tardé à se mettre debout pour 
demander au Pape de donner à l’Église 
de Rodrigues un statut canonique 
reconnu dans l’Église Universelle. 

C’est ainsi que le 8 décembre 2002 

l’Église de Rodrigues a accédé au 
statut de Vicariat Apostolique, et que 
le même jour Mgr Alain Harel, a été 
nommé premier Vicaire Apostolique 
de Rodrigues. 

« Ces 22 dernières années, l’Église 
de Rodrigues a fait un beau chemin 
sous la houlette de Mgr Harel, et a su 
prendre sa place au sein de la CEDOI 
qui s’en trouve enrichie. Et voilà 
qu’aujourd’hui Rodrigues est appelé 
à vivre un autre passage important en 
accueillant son nouveau Pasteur, Mgr 
Michel Moura. Votre évêque, c’est le 
Pape François qui l’a nommé, mais 
c’est le Seigneur qui vous le donne 
dans sa grande tendresse pour le 
peuple de Rodrigues. Disons notre 
reconnaissance au St Père et laissons 
monter une grande action de grâce 
au Seigneur. Je voudrais au passage 
remercier aussi le Père Jean-Maurice 
Labour et le Père Luc René Yong qui 
ont, l’un après l’autre, accompagné 
l’Église de Rodrigues pendant cette 
transition et cette longue attente, pas 
toujours facile à vivre », a aussi affirmé 

l’Evêque émérite de Port-Louis.

De 1983 à 1985, Mgr Michel Moura 
a été tour à tour apprenti maçon, 
charpentier, coupeur de cannes entre 
autres et c’est pendant cette période 
qu’il a fait un passage à l’Institut 
pour le Développement et le Progrès 
(IDP), où accompagné de Esham 
Rahman, Jean-Noël Adolphe et du 
père Robert Fleurot, il se forge une 
identité mauricienne et développe une 
conscience vive de ses droits et devoirs 
de citoyen.

Cette période est également très 
importante dans sa vie car il vit une 
réelle amitié avec des Mauriciens 
de toutes confessions religieuses. 
Malgré que l’IDP était un organisme 
d’église et en dépit de diverses actions 
entreprises avec Sr Maud Adam et les 
jeunes de Plaisance-Stanley auprès des 
victimes de la drogue de la région, Mgr 
Michel Moura campe sur ses positions 
concernant ses idées sur Dieu, se 
révoltant contre tout, contre Dieu qui 
« laissait mourir, qui laissait la guerre 
perdurer ».

Lors de son homélie, le Cardinal 
Piat a eu un message très fort pour le 
nouvel évêque afin de l’aider dans 
sa nouvelle mission. « Aujourd’hui, 
comme Joseph, toi aussi Michel « ne 
crains pas de prendre la charge de 
l’Église qui est à Rodrigues. C’est le 
Seigneur qui te la confie ». Peut-être, 
toi aussi tu avais déjà fait des plans 
pour la paroisse du St Esprit, Bel Air à 
Maurice. Et le Seigneur te demande de 
casser ton programme, d’abandonner 
les plans que tu avais faits. Comme 
Joseph, l’homme juste, fais confiance 
au Seigneur car l’Esprit Saint qui a fait 
naître Jésus dans le sein de Marie est le 
même Esprit qui a fait naître l’Église à 
Rodrigues ; c’est l’Esprit qui donne au 
peuple de Rodrigues de croire en Jésus, 
et lui donne le courage de témoigner de 
l’Évangile dans la société rodriguaise. 
Apprends à la connaître, cette Eglise 
qui est à Rodrigues, à l’aimer telle 
qu’elle est, dans toute son originalité, 
avec ses préoccupations et ses espoirs, 
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Suite de la page 2

ses joies et ses souffrances, son élan 
missionnaire. Sois patient avec ses 
défauts, et tu découvriras, cachés 
derrière ses faiblesses les trésors 
d’une humanité généreuse et d’une foi 
profonde », a déclaré le Cardinal. 

Mgr Michel Moura qui a aussi travaillé 
à Agaléga pour l’Outer Islands 
development Corporation et c’est 
pendant cette période qu’il a pris goût 
à l’évangile. Il est surtout émerveillé « 
qu’une petite communauté chrétienne 
maintienne malgré ses très maigres 
moyens une présence d’église qui 
fait signe et permette que la foi se 
vive même en l’absence habituelle de 
prêtres et de religieuses ». 

De retour à Maurice en 1994, il reprend 
son emploi à la poste et en 1996, il suit 
la formation Groupe 40 pour acquérir 
un « bagage religieux » plus solide en 
vue de retourner à Agaléga. Durant ces 
années, sa manière de se situer dans la 
foi change radicalement. Il entreprend 
alors la démarche de découvrir, 
d’apprendre à connaître et à aimer 
Dieu. Il part pour Rodrigues en 1997, 
une occasion pour lui de prendre du 
recul par rapport à tout ce qui lui arrive. 
Là-bas, il prend le temps de prier, de 
se poser des questions et de faire un 

temps de discernement avec le Père 
Mongelard.

Pour le Cardinal Piat il ne fait pas de 
doute que Mgr Michel Moura étant 
donné son parcours saura mener son 
troupeau à bon port. « Fais confiance à 
l’Esprit qui habite le peuple rodriguais 
et écoute avec les Rodriguais, ce 
que l’Esprit dit à l’Église qui est à 
Rodrigues. Fais route avec elle : marche 
avec elle. À certains moments tu devras 
marcher au milieu du troupeau pour 
pouvoir écouter le peuple, participer 
à sa vie ; mais à d’autres moments, il 
te faudra marcher derrière le troupeau, 

pour soutenir les plus faibles et veiller 
à ce que personne ne soit laissé sur le 
bord de la route ; à d’autres moments 
encore il te faudra marcher devant 
pour indiquer la direction à prendre, 
aider à tenir le cap, et donner du 
courage à ceux qui hésitent », a indiqué 
le Cardinal Piat. 

C’est à son retour à Maurice, après son 
passage à Agaléga que Mgr Michel 
Moura s’est fait une certitude et a 
envisagé sérieusement de consacrer sa 
vie au Seigneur.

Il entre au séminaire à La Réunion 
en septembre 2000 pour son premier 

cycle d’études et en 2002 met le cap 
pour Nantes pour le deuxième cycle. 
En 2004, il se replonge dans la vie 
de l’église sur la terre mauricienne, 
le temps d’un stage à l’église Saint-
Sacrement, Cassis. Le 12 juin 2005, 
Michel est ordonné diacre, ultime étape 
avant d’être ordonné prêtre, à Luçon, 
France.

« Nou ena ene zoli la route pou faire 
ensam, anou avanse tipa tipa ek nou 
regard fixé lor Zezi nou dans bon simé. 
Sakenn ena so pierre pou amené dans 
construction nou legliz et nou société ki 
bizin continué pli fort. Zot aussi bizin 
senti zot concerné par nouveau page 
ki Bondie envi écrire pou so pep ek so 
leglise ici. Na pa hésité costé donn zot 
lidée zot talent ek zot ressource », a 
pour sa part déclaré le nouvel évêque 
de Rodrigues après son ordination. 

Mgr Michel Moura a partagé un geste de 
paix avec le Premier ministre, Pravind 
Jugnauth, le Chef Commissaire, 
Franceau Grandcourt et leurs épouses 
respectives, tout comme le Vice-
Président de la République, Eddy 
Boissézon et le Leader de l’Opposition 
Xavier Duval. L’authenticité de 
Rodrigues a été présente tout au long 
de la cérémonie religieuse.
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Ordination de Mgr Michel Moura

Pravind Jugnauth : « Je suis convaincu  
que Mgr Michel Moura accomplira  

sa mission avec beaucoup de succès »

Le Premier ministre, accompagné 
de son épouse, s'est rendu 
à Rodrigues pour assister à 

l'ordination du Vicaire Apostolique, 
Mgr Michel Moura, et s'est dit ravi 
d'être présent à cet événement. 

Il a exprimé le souhait d'une 
collaboration renforcée entre l'Église 
Catholique et l'État pour progresser 
davantage dans la société. Il a remercié 
les dignitaires de l'Église Catholique 
pour leur invitation et s'est dit 
convaincu du succès de la mission de 
Mgr Michel Moura. 

« Mo ti a content remercié l’Eglise 
Catholique pou invitation ki zot ine faire 
moi et mo madame pou vine assister à 

l’ordination du Vicaire Apostolique, 
Mgr Michel Moura. Monn reponn 
bien sur positivement à sa l’invitation 
la, ene l’occasion exceptionnel et mo 
bien content mo la zordi. Mgr Michel 
Moura li pa ene inconnu de Rodrigues. 
Linn gagn l’occasion travay ici meme 
à la poste et comme prêtre à Baie-
aux-Huitres. Li ene dimoune ki konn 
Rodrigues bien et mo pena doute ki 
li pou rempli so mission avec succès. 
L’Eglise catholique ena so travay et 
gouvernement ena so travay mais nou 
ena ene certaines convergences lor 
pas mal de sujets pou guet dans meme 
direction surtout dans l’éducation, 
combat contre la pauvreté, contre la 
violence et enkor lezot sujets, pou faire 

de sorte continuer amenn la paix. Mo 
souhaiter ki sa collaboration ek sa 
partenariat la li continuer pou enkor 
plus de progré dans nou société », a 
affirmé le Premier ministre.

Dans son discours, le Nonce 
apostolique, Mgr Tomasz Grysa, a 
souligné sa conviction que le nouvel 
évêque suivra les traces de Mgr 
Alain Harel, le fondateur du vicariat 
apostolique. De son côté, le chef 
commissaire de Rodrigues, Franceau 
Grandcourt, a souligné l'importance 
nationale de cette ordination et s'est 
réjoui de la présence du Premier 
ministre. 

« Cest ene grand evenement pou 
nou, ene lespwar nou fine gagn nou 
deuxième évêque, tous bann rodriguais 
dans la joie, mo espéré ki sa apporte 
beaucoup de bénédiction à Rodrigues et 
ki la mission de Mgr Moura li permette 
l’épanouissement des Rodriguais et 
l’avancement de nou zil. Mo aussi 
très satisfait ki le Premier ministre 
ine tenir à etre présent, li donne sa 
levenement la ene dimension national 
kot tous religions ena so place dans 
la République », a déclaré Franceau 
Grandcourt.
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Développement à Rodrigues

L’appel d’offres pour la nouvelle  
piste d’atterrissage au coût de  
Rs 7,6 milliards bientôt lancé

L’aéroport Sir Gaëtan Duval 
à Rodrigues sera doté d’une 
nouvelle piste d’atterrissage 

de Rs 7,6 milliards. Les procédures à cet 
effet ont déjà été enclenchées et l’appel 
d’offres sera lancé sous peu. L’annonce 
a été faite par le Premier ministre, 
Pravind Kumar Jugnauth qui était dans 
l’île mardi dernier pour l’ordination de 
Mgr Michel Moura en tant que nouveau 
Vicaire Apostolique de Rodrigues.

Le chef du gouvernement s’est dit 
heureux que la transition à la tête du 
gouvernement régional de Rodrigues 
entre Johnson Roussety et Franceau 
Grandcourt s’est bien passé. Il s’est dit 
confiant que la bonne entente règnera 
pour le bien-être des Rodriguais.

«Mo finn gagne l’occasion travay avec 
l’ancien Chef Commissaire, Johnson 
Roussety. Nou finn faire de sorte pou nou 

continuer collaborer pou ki Rodrigues 
continuer konn progrès et l’avancement. 
Mo noté ki finn ena ene tranzition ki finn 
faire et ki finn passe correctement. Mo 

finn félicité de vive voix, le nouveau Chef 
commissaire, Franceau  Grandcourt 
ki fek décoré par la République. Nou 
finn passe en revue banes sujets ki nou 

ti discuté notamment dans secteur delo 
kot gouvernement pour la première fois 
finn mette Rs 1 milliard pou ene meilleur 
approvisionnement. L’argent pou 
déboursé en deux tranches, ene première 
tranche ine fini déboursé ena aussi la 
piste d’atterissage Rs 7,6 milliards. Nou 
aussi pe suiv dans domaine l’agriculture, 
mo dire bonne continuation nouveau 
Chef Commissaire ek so adjoint. Mo 
pena doute ki nou pou continuer dans 
sa direction la », a déclaré Pravind 
Jugnauth.

«Nou finn coz lor bann développment à 
venir dans Rodrigues avec so spécificité. 
C’est ene échange cordiale. Mo pe 
présente mo premier budget vendredi, 
tou pe ale dan bon direction», a pour sa 
part indiqué Franceau Grandcourt après 
sa rencontre avec le Premier ministre. 
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Instantanés de la visite premier  
ministérielle à Rodrigues

Rodrigues

À chacune de ses 11 visites officielles, 
Pravind Kumar Jugnauth a établi 
des liens solides avec Rodrigues. Il a 

exprimé son sincère engagement envers l'île. 
Pravind et Kobita Jugnauth ont été sollicités 
pour des photos lors de leur passage. " A 

très bientôt Rodrigues. Ene visite courte 
mais komme d’habitude mo fine touché 
par l’accueil chaleureux et mo fine passe 
bannes moments mémorables ", a-t-il déclaré 
en quittant l'île aux charmes intacts et 
captivants.
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Ramadan : le Premier Ministre invité à un  
Iftar Gathering dans la circonscription No 5

Triolet

Ce lundi 18 mars, Pravind Jugnauth s'est 
rendu dans la circonscription numéro 5, 
Pamplemousses/Triolet, pour assister à un 

«Iftar Gathering» organisé par la Muslim Brotherhood 
Welfare Association. L'événement s'est déroulé dans 
une ambiance cordiale en présence des ministres 
Anwar Husnoo et Soodesh Callichurn, ainsi que 

des PPS Sharvanand Ramkaun et Ismaël Rawoo, 
et du président de l'Islamic Cultural Center, Yuzuf 
Salehmahomed. Le Dr Zouber Joomaye et Me Assad 
Peeroo faisaient également partie des invités.

L'iftaar est le premier repas que les musulmans 
prennent pour rompre leur jeûne au coucher du soleil. 

C'est un moment important de partage dans la religion 
musulmane.

«Merci a Society Muslim Brotherhood Welfare pou 
zotte l'accueil chaleureux. Mo souhaite a tou nou 
banne soeurs et frères musulmans Ramadan Kareem,» 
écrit  Pravind Kumar Jugnauth sur sa page Facebook.
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We have travelled one quarter of the 
new year 2024.

Many of us may not have realised this 
fact.

Now is the time when most of us have 
been reflecting on the previous year 
and making plans for the upcoming 
one and the remaining months.

But I wanted to acknowledge 
something that is often overlooked in 
our busy daily lives. 

The Holiday / New Year period is one 
where we spend more time with our 
loved ones.

And I hope you stood up to your end 
of the bargain.

Because I get it.

Many work so hard that we end up 
feeling bad for taking time off.

That sinking feeling that you’re falling 
behind while you’re eating dinner 
with your family starts to creep in…

If you strongly relate to this, you 
especially need to take a breather and 

analyse why you feel this way.

Many friends tell me regularly that 
they were pulling 12-18 hour days.

Their work were all-encompassing 
and had taken over every waking 
moment of their life.

A close friend told me at first, he 
ignored his back pain and kept 
working…

Until it became so bad he couldn’t 
even carry his son.

This heartbreaking situation forced 
me to analyse the situation I had got 
myself into.

Now, it is pivotal and vital that we find 
time to spend guilt-free time with our 
family and loved ones.

So what changed in my case?

I got my priorities straight.

Anything that wasn’t essential, was no 
longer important.

This meant, no more 12 hour days, 
no more stressing about work while 
spending time with my family, and no 

longer neglecting my health.

So HOW exactly can you dial in your 
priorities effectively and reclaim your 
time in order to live a balanced life?

Let me break it down in 3 simple steps:

1. Outline your North Star Target

Your North Star is your primary life 
goal or destination you want to reach.

Allow your North Star to guide you 
through the day, keeping your plans 
and actions aligned.

Assigning yourself a purpose makes it 
easier to analyse whether your actions 
are focused toward achieving your end 
goal or whether they’re taking you 
further away from it.

2. Set Initiatives that map the route 
to your North Star

This is truly the make or break step.

When setting an initiative or 
milestones, ask yourself the following, 
“How does this contribute to my North 
Star?”

Each initiative breaks down the 
process of achieving our North Star 
into bite size chunks, illuminating 
your path as you progress.

3. Use Focus Blocks to complete 
daily actions

Focus Blocks consist of two simple 
elements:

Which action(s) to perform

How much time to allocate for each 
action.

Focus Blocks are designed for impact.

Perform the daily action that brings 
you closer to completing your 
Initiatives.

Indeed, in simple terms it’s not about 
doing more.

It’s about doing less with a clear 
purpose.

And all of these steps may help you if 
you’re serious about reclaiming your 
time and dominating your schedule in 
2024….

The Periscope

The Power of Priorities 

Politique 

Salim Abbas-Mamode propulsé comme président 
du Comité Parlementaire de l’ICAC

• C’est Pravind Jugnauth ki fine donne bane sœurs veuves musulmanes zot droit pensions
• Il rappelle à Shakeel Mohamed et Eshan Juman leurs passages au MSM

Nouvelle attribution pour le député Salim 
Abbas-Mamode de la circonscription No 
3, Port-Louis Est/Port-Louis Maritime. Il 

présidera désormais le Comité Parlementaire de la 
Commission Anti-Corruption. Une digne récompense 
pour celui qui n’a pas froid aux yeux et qui continue, 
envers et contre-tous, à s’affirmer élections après 
élections. Sa devise : l’humilité et le rejet du style 
«bèz  are geste pou touille connaissance ».

Mais le député Salim Abbas-Mamode ne se laisse 
jamais intimider. Ceux qui ont tenté l’amère 
expérience en ont pris pour leurs grades. D’ailleurs 
dans une vidéo longue de 3 minutes et 25 secondes 
sur Facebook, le député de la majorité Salim Abbas-
Mamode a lourdement taclé ses deux ex-colistiers de 
l’opposition. « Mo enn dimoune ki pas trop contan faire 
bane réplique mais kan mo trouve après 5 ans Shakeel, 
apres 5 ans to pe réaliser to député Plaine-Verte to pe 
vine kot stade St-Francois be mo oblizer repone toi 
Shakeel… », dit-il dès les premières secondes. Salim 
Abbas-Mamode fait rappeler à Shakeel Mohamed 
qu’il avait débuté sa carrière politique au MSM. «  To 
ti debite to kariere dan MSM toi Shakeel to pe blier ? 
Shakeel mone ale dan MSM parski dan sa l’alliance 
kot Béranger été la pas ti plébiscité par lepep sa, 
lepep pas ti vote l’alliance Ptr-MMM-PMSD to 
dan enn alliance illégale toi Shakeel, moi mone get 

l’intérêt mo électorat. 1 2 ti saleté cot stade, lepok 
travailliste ti au pouvoir tone déjà desanne lor terrain 
toi Shakeel ? Lepok nou ti dan gouvernement Eshan 
Juman, nou ti dan gouvernement nou ti pe travail 

gouvernement travailliste, toi to ti kitt travailliste to 
ti ale MSM pou bane raisons personels pas pu bane 
raisons l’endroit», renchérit-il. 

Avec humour, Salim Abbas-Mamode enfonce 
davantage le clou. « Ki kalite kouyon toi ? to kitt 
gouvernement pou ale dan l’opposition ? Moi mone 
faire le contraire parski mo contan mo l’endroit 
mone né mone grandi ici moi Eshan. Mo conne sa 
l’endroit la mo conne souffrance sa l’endroit la, na 
pas vine prend plaisir avec dimoune l’endroit, to pe 
vine montrer 2 3 saleté cot Stade ? », et sur un ton de 
challenge, Salim Abbas-Mamode rajoute. « To le mo 
metter lepok nou ti o pouvoir ki kantite problème ti 
ena dan numéro 3 ? To le mo raconter to ti pe envi fer 
terrain golf la rue Magon ? »

Le député qui a cette semaine été promu au rang 
de Président du comité parlementaire de l’ICAC 
lance un appel aux habitants du numéro 3, « moi 
mo napa pou amene ou labatoire. Mo pou amene 
ou dan developement. Na pas get 2 3 ti pecadilles 
development ki fine gagner zamais fine gagner ! C’est 
Pravind Jugnauth ki fine donne bane sœurs voeuves 
musulmanes zot droit pensions, comie banane bhai 
Shakeel fine embete nou ? Mo ena enn la liste si zot 
emmerde moi zot pou conner ! » 

Affaire à suivre !
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Développement humain

Maurice toujours dans le peloton de tête en Afrique
Le PNUD a lancé le 

mercredi 13 mars 
dernier son Rapport 

Global sur le Développement 
Humain 2023/2024, intitulé « 
Rompre l'impasse : repenser 
la coopération dans un monde 
polarisé ».

Ce rapport analyse de manière 
approfondie les enjeux 
cruciaux du changement 
climatique, de la paix et de la 
sécurité, et plaide en faveur 
d'une nouvelle approche des 
biens publics mondiaux à 
travers une étude détaillée des 
différents types de polarisation. 

Maurice a maintenu son niveau 
élevé de développement 
humain, se classant au 72e 
rang mondial sur 193 pays. 
L'île figure parmi les 7 pays 
africains de cette catégorie, 
devant l'Égypte, l'Afrique du 
Sud et le Botswana. 

Le Programme des Nations 
unies pour le développement a 
dévoilé cette semaine l'édition 
2023/2024 de son rapport 

mondial sur le développement 
humain. Le document compare 
les progrès des pays en utilisant 
un indice qui mesure la santé, 
l'éducation et le niveau de vie 
des habitants. Il évalue trois 
dimensions fondamentales du 
développement humain : une 
vie longue et saine, l'accès 
au savoir et un niveau de vie 
décent.

Le rapport fait valoir qu’après 

une période de fléchissements 
importants en 2020 et 2021, 
les progrès en matière de 
développement ont connu une 
reprise en 2022 et devraient 
atteindre des niveaux record 
en 2023. Les progrès sont 
toutefois très inégaux. Les pays 
riches enregistrent des niveaux 
de développement humain 
record, tandis qu’une grande 
partie des pays les plus pauvres 

du monde restent en deçà de 
leur niveau de progrès d’avant 
la crise.  Le rapport souligne 
l'importance de rectifier les 
perceptions erronées que 
nous avons des préférences et 
motivations des autres pour 
atténuer la polarisation. 

Même si environ 69 % des 
individus dans le monde sont 
prêts à sacrifier une partie de 
leurs revenus pour lutter contre 

les changements climatiques, 
seulement 43 % pensent que 
les autres partagent cet avis 
(soit une erreur de perception 
de 26 points de pourcentage). 
En outre, le rapport met en 
lumière les déficits de capacité 
d'agir qui entravent notre 
capacité à agir collectivement. 

Environ une personne sur 
deux dans le monde estime ne 
pas contrôler sa vie, et deux 
personnes sur trois estiment 
que leur voix n'est pas entendue 
dans le système politique. 
Les inégalités de revenus, 
associées à d'autres inégalités 
de développement humain, 
influencent la capacité d'agir 
des individus. Il est crucial 
de souligner l'importance de 
mettre en place des institutions 
centrées sur les personnes, 
qui assurent une répartition 
équitable du pouvoir et qui 
ont une vision orientée vers 
l'avenir pour promouvoir le 
développement humain et la 
sécurité humaine.

Statistics Mauritius 
lance son enquête  

intitulée Living 
Conditions  

Survey 2024 
À partir du 25 mars prochain, Statistics Mauritius lancera son 
enquête intitulée Living Conditions Survey 2024. Cet exercice 
crucial vise à recueillir et à analyser des informations détaillées sur 
les comportements et les conditions de vie des ménages à Maurice. 

Mukesh Dawoonauth, directeur par intérim de Statistics Mauritius, 
explique que l'objectif principal de cette enquête est de fournir des 
indicateurs précis sur les conditions de vie des ménages et leur 
emploi du temps. Ces données permettent de mieux comprendre les 
réalités socio-économiques des habitants, ce qui est indispensable 
pour élaborer des politiques publiques efficaces et ciblées.

Il précise que ces données sont importantes pour améliorer les 
méthodologies de calcul du PIB, soulignant que la prise en compte 
des aspects sociaux est cruciale pour une évaluation précise de 
la performance économique du pays. Environ 3 600 ménages 
sélectionnés à travers Maurice et Rodrigues seront sollicités pour 
participer à cette enquête. Des agents qualifiés du Bureau des 
Statistiques se rendront de maison en maison pour collecter les 
données nécessaires.

Il est également souligné que toutes les données collectées par les 
agents du Bureau des Statistiques sont strictement confidentielles, 
garantissant ainsi la protection de la vie privée des répondants.

Rappelons que la dernière Living Conditions Survey remonte à 2018, 
ce qui rend cette nouvelle enquête particulièrement pertinente pour 
obtenir des informations actualisées sur les conditions de vie et les 
tendances socio-économiques dans le pays.

À ce jour, Maurice compte 290 cas actifs de 
dengue. Le nombre est en baisse, selon le 
département de la Santé et du Bien-être. Depuis 
le 11 décembre 2023, le pays a recensé 3 278 
cas de dengue.

Les dernières statistiques du ministère de la 
Santé sont les suivantes ;

• Domiciles visités 109 926

• Exercices de fumigation 216 707

• Exercices de pulvérisation (larvicide) 21 472

• Avis sanitaires 1 336

La tendance à la baisse se confirme selon le 
ministère de la Santé.  « Moustiques la ena deux 
façons contrôle li so la vie aquatique ek so la vie 
terrestriel, pou larve ena ene indice ki nou servi. 
Dan lendroit kot ena dengue nou passe lacaz 
par lacaz nou faire bann prélèvement lerla nou 
faire bann intervention si gagn résultats positifs 
», a déclaré Varina Moswa, de la Division de 
biologie et de contrôle des vecteurs au ministère 
de la Santé et du Bien-être. 

« Nou pe faire bann campagne sensibilisation un 
peu partout surtout dans bann lekol pou montré 
comment pou faire pou évite propagation 
moustique. Kan bann zenfan amenn ceki zot ine 
apprann dans zot lacaz nou gagn conscientisation 
ene la famille tout entier », affirme pour sa part 
la doctoresse Kursheed Meethoo-Badulla.

Ainsi, au niveau des autorités, la lutte contre la 
dengue s'intensifie, des réunions régulières sont 
organisées pour comprendre la situation réelle 
de la maladie à travers le pays. Trois experts de 
l'OMS sont actuellement à Maurice et insistent 
sur le fait que la sensation et la participation de 
la population sont des moyens efficaces pour 
empêcher la propagation de la maladie.

« La lutte contre la dengue est l'affaire de tous et 
il est nécessaire d'agir de manière responsable », 
soutient le professeur Jude Bigoga, un expert de 
l'OMS déployé pour aider Maurice à faire face à 
la situation. Il se dit satisfait de la gestion de la 
dengue par les autorités locales.

Dengue : La maladie  
sous contrôle
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Plainte constitutionnelle du Commissaire de police  
contre le Directeur des Poursuites Publiques 

Judiciaire

Plaidoiries tranchant des King’s Counsel 
devant le Full Bench de la Cour suprême
 • Le jugement réservé 

Ce mardi 19 mars 2024, les débats 
sur la plainte constitutionnelle 
déposée par le Commissaire 

de police Anil Kumar Dip contre le 
Directeur des Poursuites Publiques, 
Me Rashid Ahmine, ont débuté devant 
le full bench de la cour suprême. Le 
CP a saisi la cour suprême en juillet 
2023 pour clarifier les pouvoirs de la 
police par rapport à ceux du DPP dans 
les enquêtes en cours. Anil Kumar Dip 
a affirmé que le DPP avait outrepassé 
ses prérogatives dans plusieurs 
affaires, entraînant des conséquences 
négatives sur les enquêtes en cours. 
Il a notamment mentionné le cas de 
diverses personnes, dont l'avocat Akil 
Bissessur et sa compagne Doomila 
Devi Moheeputh, l'activiste Bruneau 
Laurette, l'ancien CEO de Mauritius 
Telecom Sherry Singh et son épouse 
Varsha, ainsi que l'ancien cadre du 
Central Electricity Board Chavan 
Dabeedin.

Le DPP avait lui demandé à la Cour 
suprême de rejeter la plainte du CP, 

soulevant trois points de droit pour 
appuyer sa requête. Notamment que 
la plainte a « manqué d’établir un 
fondement constitutionnel solide » 
et que le CP ne serait pas habilité à 
invoquer un recours constitutionnel 
sous l’article 83 de la Constitution.  
Me Rashid Ahmine avait évoqué 
deux raisons principales, notamment 
que le CP aurait « omis d’épuiser les 
recours judiciaires alternatifs » ; et 
que le CP a déjà opté pour des recours 
alternatifs. Selon le DPP, cela constitue 
« un abus de procédure » étant donné 
que la requête du CP a été présentée 
tardivement, soit trois mois après « le 
présumé droit d’action ».

Full bench et King Counsel

Pendant toute la journée du mardi 19 
mars, le full bench de la cour suprême 
a entendu les arguments des deux 
parties sur les points de droit soulevés 
par le DPP. Le Commissaire de police 
était présent en Cour lors de la séance, 

Me Paul Ozin King's Counsel et Anil Kumar Dip, l'actuel CP.
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contrairement à Me Rashid Ahmine. 
L'audience s'est tenue dans une salle 
remplie d'avocats, de stagiaires et de 
partisans du commissaire Dip.

Du côté de la poursuite, les représentants 
légaux de la police, du Bureau de 
l'Attorney General et de l'ICAC étaient 
présents. Le CP était représenté par le 
King's Counsel Paul Ozin, ainsi que par 
les Senior Counsels Désiré Basset et 
Ravind Chetty, et par l'avouée Shamila 
Sonah-Ori. L'ICAC était représentée 
par Mes Mark Rainsford, KC, et Atish 
Roopchand.

 Sir Geoffrey Cox, King’s Counsel, 
dont les services ont été retenus par 
le DPP, n’était pas non plus présent à 
l’audience. La défense de Me Ahmine 
était assurée par les Senior Counsels 
Mes Sanjay Bhuckory et Narghis 
Bundhun, ainsi que par les avocats 
Vimalen Reddi, Sanjana Bhuckory et 
Amira Peeroo. 

Me Sanjay Bhuckory SC 
ouvre les débats

Me Sanjay Bhuckory, Senior Counsel, 
a ouvert les débats en soulignant que 
l'affaire en question est sans précédent. 
Il a expliqué que le Commissaire 
de police souhaite que la justice 
détermine qu'il est le seul responsable 
des décisions relatives aux arrestations 
et aux enquêtes, mais que Maurice est 
une démocratie, pas un État policier 
où la police a un pouvoir absolu. Il a 
souligné les intentions démocratiques 
de la Constitution.

Me Bhuckory a argumenté que les 
demandes du Commissaire de police 
sont purement académiques car le 
jugement de la Cour suprême n'aura 
aucun impact sur ces quatre cas. 
L’avocat a souligné que le CP a déjà saisi 
la justice pour ces affaires et qu’elles 
sont toujours à l’étude. Me Bhuckory 
a fait ressortir que le CP évoque les 
quatre cas, notamment Akil Bissessur, 
Bruneau Laurette, Sherry Singh et 
compagnies, comme des illustrations et 
exemples pour démontrer que le DPP 
a entravé ses pouvoirs mais sans dire 
comment dans chaque cas précis.

Le Senior Counsel a mis en avant le fait 
que la demande du CP sous l’article 83 
de la Constitution pour demander un 
recours constitutionnel est infondée 
car ses pouvoirs sous l’article 71 
de la Constitution sont intacts. Me 
Bhuckory a aussi souligné que le CP 
demande un recours constitutionnel 
sans même préciser comment la 
justice peut lui apporter réparation. Il 
a argumenté que les pouvoirs que le 
CP souhaite avoir se trouvent dans la 
Police Act et non dans la Constitution. 
« La Police Act a été créée en 1974 
après l’indépendance et il n’y a pas 
eu d’amendement constitutionnel. Il 
s’agit d’une prétention autoproclamée 
dans la Constitution par le CP qui peut 

conduire à une situation dangereuse où 
les libertés ne seraient pas protégées 
par le DPP ».

L’avocat a également mis l’accent sur 
le fait que la Constitution donne au 
DPP des pouvoirs et non des droits, 
et que le CP ne peut venir contester 
ces pouvoirs exercés par tous ses 
prédécesseurs simplement parce qu’il 
n’est pas d’accord avec des décisions 
du DPP. Me Bhuckory a fait remarquer 
que le législateur a ses raisons de ne 
pas avoir donné ces pouvoirs au CP, 
mais uniquement au DPP.

Par ailleurs, il a attiré l’attention des 
juges sur le fait que cet aspect de la 
loi n’a pas été abordé dans la plainte et 
que c’est une tentative des défendeurs 
d’apporter de nouveaux éléments à 
l’affaire.

Me Paul Ozin, King’s  
Counsel : « Le DPP a 

délibérément contredit  
à la position du CP »

Lui donnant la réplique, Me Paul 
Ozin, King’s Counsel et avocat du CP, 
a été magistral et catégorique dans sa 
plaidoirie à l’effet que le DPP a fait une 
entorse aux pouvoirs du CP et estime 
que c’est une démarche délibérée du 
DPP d’usurper ses pouvoirs. « Le 
DPP a délibérément contredit à la 
position du CP dans des affaires en 
cours sur des cas de drogue sérieux et 
complexes. Il a libéré sous caution des 
suspects où le CP a objecté pour des 

motifs d’interférence avec les témoins 
», a-t-il argué. 

L’avocat britannique a expliqué que 
le concept d’accusation provisoire 
et de remise en liberté sous caution 
intervient généralement lorsque les 
investigations policières sont toujours 
en cours. Citant la Police Act et l’article 
71 de la Constitution sur les pouvoirs 
du CP, le King’s Counsel a ajouté 
que les enquêtes de police tombent 
« exclusivement sous l’autorité du 
Commissaire de police et non du 
domaine du DPP ». 

L’avocat du CP, a également réfuté la 
thèse selon laquelle la plainte aurait été 
déposée en dehors du délai statutaire. 
Selon lui, il serait judicieux de mettre 
les choses en perspective. Il estime 
que la cour doit une fois pour toutes 
trancher pour définir les pouvoirs de 
chacun. De faire valoir que la plainte 
revêt une importance constitutionnelle. 
Il a précisé qu’il serait « utile pour tout 
le monde d’avoir une déclaration de 
la Cour suprême visant à définir, une 
fois pour toutes, ce qui constitue, aux 
yeux de la loi, les termes procédures 
criminelles. Aussi, si le DPP a empiété 
sur des affaires qui ne le concernent 
pas ». 

Me Mark Rainsford, KC : 
« Le DPP empiète sur les 
pouvoirs constitutionnels  

du CP » 

L'avocat de l'ICAC, Me Mark 
Rainsford, KC, a expliqué que la plainte 
du CP est « clairement un cas valable ». 
Il s'est attardé sur les pouvoirs du DPP. 
Pour l'avocat britannique, l'article 72 
de la Constitution confère à ce dernier 
le pouvoir d'engager des poursuites 
au pénal devant les tribunaux ou d'y 
mettre fin.

Ce droit de poursuivre, selon lui, 
commence avec l'instruction d'une 
accusation formelle et non une 
accusation provisoire. « Il n'y a aucune 
ambiguïté. Les pouvoirs du DPP sont 
engagés lorsqu'une accusation formelle 
est sur le point d'être déposée en Cour 
», a soutenu l'avocat de l'ICAC, avant 

d'ajouter que « le DPP empiète sur 
les pouvoirs constitutionnels du CP ». 
Me Mark Rainsford, KC, estime que 
le CP doit pouvoir faire entendre son 
objection devant la Cour lorsqu'il s'agit 
de procédures préalables à l'institution 
d'un procès au pénal. Il y va, selon 
le King's Counsel, du principe de « 
séparation de pouvoirs ». Il a souligné 
que la police doit pouvoir objecter à 
la remise en liberté sous caution d'un 
prévenu, surtout si elle pense que cela 
risque de « mettre en péril l'enquête 
policière en cours ».

L'avocat a déclaré que la violation 
invoquée par le CP, par rapport à ses 
pouvoirs, n'est pas.   « un incident isolé 
». L'homme de loi a avancé qu'il y a 
suffisamment de raisons pour rejeter 
les points de droit soulevés par le DPP.

Me Dinay Reetoo : « D’autres 
affaires similaires seront 
portées devant la justice »

Me Dinay Reetoo, avocate qui 
représente le bureau de l'Attorney 
General (que les observateurs décrivent 
comme une étoile montante de la 
profession légale),  a abondé dans le 
même sens en soulignant que la cour 
doit trancher car il y aura d'autres 
affaires similaires à celles de Bruneau 
Laurette ou d'Akil Bissessur qui seront 
portées devant la justice.

Le président de la 
République dit se plier à la 

décision de la Cour suprême 

Le président de la République, 
Prithvirajsing Roopun, cité comme « 
interested party » dans cette affaire, 
était représenté par Me Rajkumar 
Baungally, Assistant Solicitor-General. 
Ce dernier a informé le Full Bench que 
son client se plierait à la décision de 
la Cour suprême. L'Attorney General, 
cité comme codéfendeur et représenté 
par Me Dinay Reetoo, Assistant 
Parliamentary Counsel, a fait une brève 
intervention pour dire qu'il serait bon 
d'avoir un éclairage de la Cour suprême 
sur le point du conflit.

Affaire à suivre !

Les avocats du DPP

Mark Rainsford- Kings' Counsel

Suite de la page 10
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Affaire des contraventions rayées 

Genèse du conflit et grosses interrogations
Existe-t-il des 

recours pour 
ceux ayant 

reçu des amendes 
fixées pour 
des infractions 
routières ? Qui 
est éligible et 
comment faire 
une demande ? 
Ces questions 
sont au cœur 
du conflit entre 
le Commissaire 
de Police (CP) 
et le Bureau 
du Directeur 
des Poursuites 
Publiques (DPP). 
Concentrons-nous 
sur les faits.

Les deux parties clament le 
fait que ‘Nobody is above 
the law’, mais les citoyens 
lambda, souvent confrontés à 
la police et à la justice, sans 
moyens ni contacts, se sentent 
oubliés. Ils veulent que les 
enquêtes en cours révèlent la 
vérité sur d'éventuels abus et 
privilèges.

Qui sont les protagonistes 
de cette affaire et ont-ils été 
récemment mutés ou promus? 
Des informations utiles 
pour mieux comprendre la 
situation. 

Une enquête de la police 

a révélé des irrégularités 
concernant l'annulation 
des amendes, notamment 
les ‘Fixed Penalties’, pour 
certains conducteurs. Selon 
les Casernes Centrales, il 
semblerait qu'il y ait collusion 
entre certains officiers du 
Bureau du Directeur des 
Poursuites Publiques et les 
personnes concernées par ces 
infractions.

Lors d'une conférence de 
presse aux Casernes Centrales 
le 15 mars dernier, l'Assistant 
Commissaire de Police, 
Dunraz Gangadin, a donné 
des détails sur l'enquête de la 
police. Certains conducteurs 
auraient bénéficié de 
l'intervention de membres du 

DPP pour éviter de payer les 
‘Fixed Penalties’.

Une enquête de l'ICAC pour 
corruption est en cours, et 
si des officiers du DPP sont 
impliqués dans des actes 
répréhensibles, ils devront 
répondre de leurs actes.

Un responsable de 
l'Emergency Response 
Service, (ERS), a signalé 
des annulations suspectes de 
‘Fixed Penalties’, déclenchant 
ainsi l'enquête. Plusieurs 
dossiers ont été analysés, 
révélant des irrégularités. 

Une première enquête avait 
été menée par la Police 
Headquarters Special Striking 
Team, sous la direction du 

Surintendant de Police, Ashik 
Jagai, en collaboration avec 
la Criminal Investigation 
Division de Port-Louis Sud. 
Plus de vingt dossiers avaient 
été épluchés et il avait été 
découvert que plusieurs 
‘Fixed penalties’ pour excès 
de vitesse avaient été annulées 
par le bureau du DPP.

Parmi les cas analysés il y 
avait ceux de deux employés 
du bureau du DPP qui après 
avoir été convoqués aux 
Casernes Centrales avaient 
expliqué qu’après avoir reçu 
leurs contraventions, ils ont 
sollicité l’intervention du 
bureau du DPP par voie de 
lettre. Les affaires ont ainsi 
été classées avec la mention 
‘No further action’ sur les 
dossiers. « Il y a une enquête 
en cours. Leurs arrestations 
sont imminentes. They are 
not above the law. The Rule 
of Law must prevail. C’est 
un cas flagrant de corruption 
et il est clair qu’ils ont menti 
», a ainsi commenté l’ACP 
Dunraz Gangadin lors de sa 
conférence de presse vendredi 
dernier. 

Par ailleurs, toujours dans le 
cadre de cette enquête, trois 
automobilistes ont été inculpés 
provisoirement de ‘Perverting 
the Course of Justice’ devant 
le tribunal de Port-Louis. Ils 
sont Pierre Sylvain Charles 
E., un habitant d’Amaury, à 
Rivière-du-Rempart, Pravin 
G. de Cottage ; et de Shabneez 
T., résidente de Quartier-

Militaire. Ils avaient été 
exemptés de payer leur ‘Fixed 
Penalties’ respectifs. 

Citant un cas flagrant de 
corruption, l'ACP Gangadin 
estime que le DPP ne devrait 
pas prendre de décisions sans 
enquête préalable. 

L’enquête, menée par la 
Criminal Investigation 
Division de Port-Louis 
Sud et chapeautée par la 
Police Headquarters, a 
abouti à la clôture de l’un 
des trois dossiers montés 
jusqu’ici. L’affaire a déjà été 
présentée devant la justice. 
Un dénommé Pravin. G., un 
des trois automobilistes, a 
été reconnu coupable par le 
tribunal de Port-Louis du délit 
de ‘perverting the court of 
justice’. 

Le mardi 19 mars 2024, un 
individu a été condamné à 
une amende de Rs 2 000 pour 
avoir été flashé à trois reprises 
par des Speed Cameras en 
conduisant de Bambous à 
Port-Louis. 

La CID de Port-Louis Sud a 
arrêté cet individu, ainsi que 
deux autres conducteurs, pour 
des infractions similaires. 
Tous sont soupçonnés d'avoir 
bénéficié de faveurs du bureau 
du DPP, avec des amendes 
annulées pour excès de vitesse. 
Les deux autres automobilistes 
sont en liberté conditionnelle. 

Lors de son interrogatoire à la 
CID, un religieux a avoué avoir 
commis un excès de vitesse qui 
lui a valu une contravention. 
Il avait demandé l'annulation 
de l'amende, en avançant une 
raison jugée peu convaincante 
par la police : avoir secouru un 
chien malade sur la route. 

Réaction du  
Bureau du DPP

Le Bureau du DPP a réagi aux 
allégations de l'ACP Dunraz 
Gangadin, le DPP juge ces 
allégations gratuites, infondées 
et outrageuses, et qualifie les 
affirmations de l'officier de 
police de diffamatoires alors 
que les enquêtes sont toujours 
en cours et en l’absence de 
faits avérés. Le bureau du 
DPP trouve que cette situation 
est sans précédent et estime 
qu’il est moralement et 

ACP Gangadin
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légalement répréhensible de 
la part de l’ACP Gangadin 
d’avoir mentionné le nom 
d’un officier.

Le bureau de Rashid Ahmine a 
déclaré avoir pris connaissance 
dans la presse, il y a quelques 
semaines, qu’il y avait un 
problème avec la façon dont 
les ‘Fixed Penalties’ étaient 
traités à son niveau.

Suite à une enquête interne, 
un inventaire de ces cas a été 
effectué et selon le bureau du 
DPP, toutes les procédures ont 
été suivies et rien d’anormal 
n’a été trouvé. Tout a été fait 
dans la transparence absolue, 
mais le bureau de Rashid 
Ahmine estime que si les 
membres du public ont fourni 
des informations erronées, 
une enquête de la police 
est justifiée pour que ces 
personnes répondent de leurs 
actes devant la justice. 

Toutefois, le bureau du DPP est 
d’avis que l’ACP Gangadin, 
sans le nommer, aurait agi dans 
le but de ternir la réputation de 
ses officiers, ce qui représente 
une forme d’intimidation qui 
ne sera pas tolérée. Le bureau 
du DPP attend fermement 
les conclusions de l’enquête 
policière et se réserve le droit 
de prendre toute action civile 
ou criminelle à ce sujet.

L’ACP Gangadin 
porte plainte pour 

intimidation 

Réagissant à ce communiqué, 

l’ACP Dunraz Gangadin a 
porté plainte lundi dernier 
contre le bureau du DPP au 
Central CID pour victimisation 
sous la Prevention of 
Corruption Act. Dans la 
matinée du mardi 19 mars 
2024, il a donné un ‘further 
statement’ après la première 
plainte pour ‘victimisation 
of witness’ (intimidation de 
témoin) qu’il a déposée lundi 
contre le bureau du Directeur 
des poursuites publiques 
(DPP).

Au niveau des Casernes 
centrales, on parle d’une 
enquête à plusieurs volets. 
Celui portant sur le présumé 
délit de corruption sera confié 
à l’Independent Commission 
against Corruption (ICAC). 
Une fois les dossiers 
transmis à la commission, les 
personnes concernées seront 
convoquées pour s’expliquer. 
L’ICAC devra déterminer si 
les officiers du bureau du DPP 
qui seraient impliqués dans 
l’annulation d’amendes ont 
reçu ou non une quelconque 
faveur en retour. 

L’ACP Gangadin et son équipe 
accusent des préposés du 
bureau du DPP d’avoir commis 
des actes de corruption en 
intervenant pour classer sans 
suite des contraventions pour 
excès de vitesse qui avaient 
été infligées à plusieurs 
automobilistes. Parmi les 
dossiers figurent ceux de deux 
employés du bureau du DPP 
qui auraient eux-mêmes écopé 
d’amendes qui auraient par la 
suite été annulées.

Good Harvest Insurance Agency 
décroche trois prix de la MUA

Good Harvest Insurance Agency, entreprise du 
Groupe ABC, a décroché trois récompenses lors du 
MUA Agents Award Night, évènement organisé par le 
pourvoyeur d’assurance pour récompenser ses agents 
les plus performants. 

En effet, Sachin Sumputh, Senior Manager de Good 
Harvest Insurance Agency, s’est vu remettre les trois 
récompenses, notamment le Top Total Turnover 
que l’entreprise décroche pour la dixième année 
consécutive, le Best Overall New Business, et le Life 
Insurance – Best Diversified Portfolio, lors d’une 
soirée de gala organisée au Mont Choisy Le Golf le 
15 mars dernier. 

« Ces trois trophées sont le résultat du travail assidu 
de notre équipe de professionnels dévoués et du 
soutien continu de nos clients qui nous font confiance 
toutes ces années. Obtenir un prix dans la catégorie 
Life Insurance vient récompenser nos efforts soutenus 
et la qualité de service que nous proposons dans ce 
segment » explique Sachin Sumputh. 

Pour rappel, Good Harvest a été récompensée 
plusieurs fois ces dernières années, décrochant le titre 
de Meilleure Agence de la MUA à de nombreuses 
reprises.

Crée en 1976, l’entreprise est un agent de la MUA qui 
propose toute une panoplie d’assurances, notamment 
l'Assurance Automobile, Habitation, Feu, Voyage, 
Maritime, Maladie, ainsi que l'Assurance Vie. 
Membre du cluster Financial Services du Groupe 
ABC, l’entreprise a été fondée par Sir Jean Etienne 
Moilin Ah-Chuen, aussi membre fondateur de la 
MUA. 

Good Harvest offre aujourd’hui un service à valeur 
ajoutée où ses conseillers accompagnent les clients 
dans toutes les étapes de leur vie : l’achat d’un 
véhicule, la construction d’une maison ou même la 
préparation de la retraite.

À propos du Groupe ABC

Fondé en 1931, le Groupe ABC est l’un des 

groupes diversifiés les plus importants de la région 
et est structuré autour de cinq pôles stratégiques, 
notamment l’automobile, les opérations bancaires, les 
services financiers, le fret et la logistique ainsi que la 
production et distribution alimentaire. 

Sachin Sumputh, Senior Manager de Good Harvest Insurance 
Agency, posant pour une photo souvenir avec Joerg Weber,  

Executive Director et Group CEO de la MUA

Suite de la page 12
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La grosse déconvenue de  
l’Opposition extra-parlementaires

Il y a des signes qui ne trompent 
pas. Ce qui s’est passé dimanche 
dernier au marché de Rivière 

du Rempart ne doit pas être pris 
à la légère. Il ne faut pas insulter 
ceux qui reconnaissent le travail du 
gouvernement et surtout du Premier 
ministre Pravind Kumar Jugnauth.

Certains dans l’Opposition et 
l’Opposition extra-parlementaires se 
voient déjà tenir les rênes du pouvoir. 
Mais pour cela, il faut surtout gagner 
les élections. Et cela risque d’être dur 
même très dur pour les membres de 
l’Opposition extra-parlementaires. 
Linion Pep Morisien en a fait la 
douloureuse expérience dimanche 
dernier en voulant haranguer les 
personnes au marché de Rivière du 
Rempart. 

Ce parti s’est retrouvé face à une 
farouche opposition notamment des 
femmes. Ce que les sbires de ce parti 
ont omis de mentionner dans leurs 
tentatives désespérées de sauver 
les meubles dans les colonnes 
de la presse pro-opposition dite « 
indépendante ». 

Le drame c’est que, cette démarche 
de Narain Jasoodanand dans 
lexpress a rendu un mauvais service 
à Linion Pep Morisien. Quand vous 
faites une campagne politique, c’est 
soit ça passe ou ça casse ! 

Avec Rama Valayden et Nando Bodha 
aux commandes leur campagne à 
Rivière du Rempart dimanche dernier 
a été un fiasco monumental. Malgré 
tout, ils ont voulu faire passer une 
autre version des faits, erronée mais 
comme on le dit souvent, les paroles 
s’envolent et les images restent. 

C’est ce qu’on appelle « être pris 
en flagrant délit de mensonge ». 
En voulant prendre la défense des 
membres de Linion Pep Morisien, 
lexpress s’est ridiculisé. 

Cet article se base sur le trouble 
engendré par des situations de 
mensonges possibles, probables 
ou confirmés, pour examiner les 
objectifs (parfois insignifiants, parfois 
respectables) du mensonge par 
les médias et quelques-unes des 
méthodes utilisées. 

Dans lexpress du lundi 18 mars, un 
article qui se présente sous forme 
presque exclusive d’une intervention 
de la présidente du Ralliement Citoyen 

Pour la Patrie (RCP) membre de la 
coalition formant Linion Pep Morisien 
(LPM), Padma Utchanah. Cette 
dernière a porté plainte au poste de 
police de Rivière du Rempart contre 
un dénommé B.S qui selon une vidéo 
qui a circulé sur le Net dimanche, 
serait un fervent agent du MSM. 

Mais où est-ce que ce B.S a fauté 
? Sollicitée par l’express, Padma 
Utchanah a confirmé sa plainte à la 
police après que « des gros bras et 
autres nervis de Pravind Jugnauth 
nous aient empêchés de faire 
campagne, contrairement à notre droit 
démocratique et constitutionnel». 

Ce que Padma Utchanah et Narain 
Jasodanand oublient, sur les vidéos 
en circulation aucune ne montre la 
présence de gros bras lors de cet 
incident. On y voit sur les videos un 
homme d’orange vêtu qui refuse que 
le LPM fasse campagne dans la cour 
de la foire de Rivière du Rempart 
parce qu’il reconnait à sa juste 
valeur la contribution du Premier 
ministre, Pravind Jugnauth dans le 
développement du pays. Pire encore, 
ce sont des femmes qui protestent 
contre leurs présences à Rivière du 
Rempart. 

Mais si le LPM peut faire campagne 
ouvertement, pourquoi est-ce que 
quand ce sont des sympathisants 
du MSM qui parlent cela prend des 
proportions extrêmes ? Le mensonge 
médiatique consiste de plus en plus 
souvent à mentir sur ou par des 
images. Cette forme de mensonge 
peut n’impliquer aucune manipulation 
particulièrement. Complexe : elle 

consiste simplement à accentuer 
la dimension métonymique de 
toute monstration d’événement. 
Les informations nous font part 
d'événements dont la plupart ne sont 
pas visibles. 

Dans chaque image, le cadre 
supprime les éléments « hors champ 
» et « contrechamp ». L'évolution de 
la narration repose sur l'exclusion 
d'un précédent, d'un après ; sur une 
élimination méthodique des espaces 
vides. La mise en place de ce genre 
de représentation est accompagnée 
de deux avantages : l'utilisation d'un 
nom et la facilité d'interprétation 
offerte par un récit. 

De tels remèdes palliatifs démontrent 
leur efficacité quotidiennement. 
Cependant, plutôt que d'ajouter 
des dimensions perdues à la 
présentation de l'événement, ils 
peuvent également en organiser une 
falsification radicale. La présence 
de lacunes dans la présentation est 
donc non seulement inévitable, mais 
intentionnellement amplifiée.

Le gouvernement est victime 
d'une diabolisation, il est la cible, 
il est aisément victime d'une 
haine probablement inspirée 
par les partis de l'Opposition. « 
Nanye pa bon ek gouvernement 
» est systématiquement utilisé et 
l'Opposition est traitée avec respect, 
comme une sainte-nitouche. 

Si Pravind Jugnauth n’est pas ciblé, 
c'est Renganaden Padayachy. Si 
Padayachy ne cible pas, c'est le Dr 
Jagutpal, Kalpana Koonjoo-Shah, 
Alan Gannoo, Steven Obeegadoo ou 

le Speaker... 

En somme, jamais Bérenger, père 
et fille, Shakeel Mohamed ou 
Eshan Juman, Xavier Duval ou 
Navin Ramgoolam ou encore Rama 
Valayden et Nando Bodha?

La question de l'Opposition présente 
un déficit doctrinal, assez peu abordée 
en tant que telle, probablement 
en raison de la complexité du 
phénomène : il ne se limite pas aux 
catégories traditionnelles du droit, 
à la seule relation entre le pouvoir 
législatif et le pouvoir exécutif. 

Cependant, l'Opposition va au-
delà de la simple question des 
partis politiques ou des forces 
parlementaires, qui est l'un des sujets 
traditionnels de la science politique. 
Il s'agit d'une réalité incontournable, 
située entre le domaine juridique et 
politique, entre le jeu des institutions 
et celui des relations de pouvoir. 

Initialement, il peut tout de même 
sembler simple de déterminer 
la caractéristique distinctive de 
l'Opposition étant la minorité qui, en 
refusant de participer au pouvoir, 
souhaite en contester l'exercice. 

Ces opposants divertissent les 
spectateurs et offrent à une presse 
complaisante et peu professionnelle 
la possibilité de remplir ses espaces 
désespérément vides d'émissions 
captivantes, de pages d'analyse 
et de réflexion, voire simplement 
d'informations sérieuses. 

Il est nécessaire de condamner cette 
dérive inquiétante car la démocratie 
n'est pas un jeu de tromperie. De la 
part de ses « hommes politiques», 
ceux qui aspirent à le diriger, le 
peuple mérite bien plus. 

Nous ne commenterons pas les 
propos de Rama Valayden cette 
semaine, entouré d’autres légistes, 
il s’est plaint que la population est 
trop passive en utilisant un terme 
inapproprié. 

Aujourd’hui après l’affaire Kistnen, 
les manifestations à la Laurette et 
autres que les « Avengers » avaient 
orchestré, le peuple a ouvert ses 
yeux et refuse de se faire manger à 
n’importe quelle sauce.

C’est aussi cela la démocratie.

Bonanga Lilongwe

À Rivière du Rempart, dimanche 
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A Côte-d'Or, Leela Devi Dookun-Luchoomun

« Le gouvernement offre les mêmes chances 
et privilèges à tous les enfants » 

La vice Première ministre et 
ministre de l’Education, Leela 
Devi Dookun-Luchoomun a 

procédé au lancement d’un atelier de 
travail axé sur le thème « Favoriser 
l'éducation inclusive parmi les chefs 
d'établissement à Maurice », le mardi 19 
mars, au Complexe sportif national de 
Côte d’Or. 

Un événement organisé par la Special 
Education Needs Authority, la SENA. 
Cet atelier était dirigé par le professeur 
Steve Sider qui enseigne à l'Université 
Wilfrid Laurier au Canada. 

Plusieurs responsables et des enseignants 
d'établissements scolaires ont répondu 
présents. 

Lors de son allocution, la ministre de 
l’Education, a souligné l’importance 
de cet atelier qui, selon elle, aborde la 
question essentielle de l’inclusion de 
tous les élèves dans le système éducatif. 

Elle a rappelé que la politique de son 
ministère est ancrée dans la promotion 
de l’inclusion des élèves à tous les 
niveaux afin que chaque enfant soit 
intégré sur le chemin du développement 
et de la réussite éducative. « Nous visons 
à garantir que chaque enfant reçoive 
le meilleur de ce que nous pouvons 
offrir et que tous bénéficient des mêmes 
privilèges et chances », a-t-elle souligné.

Poursuivant sa lancée, Leela Devi 
Dookun-Luchoomun a affirmé qu'il 
est encore plus essentiel de fournir un 
environnement propice nécessaire aux 
apprenants SEN alors qu'ils entrent dans 
les écoles ordinaires. Elle a ajouté qu'ils 
doivent être « accueillis de tout cœur et 
entourés d'un environnement prospère 
pour qu'ils puissent grandir et apprendre 
dans les meilleures conditions. »

Dans la même foulée, la ministre de 
tutelle a fait remarquer que les éducateurs 
SEN et les chefs d'établissement ont un 
travail difficile à accomplir, qui, selon 

elle, « exige engagement, compassion et 
courage.»  La nécessité d'avoir également 
un bon état d'esprit et la bonne attitude 
pour guider les apprenants SEN vers des 
progrès optimaux et une scolarité réussie 
a également été soulignée par la Vice-
Première ministre. 

Selon elle, « il est essentiel de mobiliser le 
soutien des parents, des éducateurs, des 
chefs d’école et des autres intervenants 
concernés pour atteindre nos objectifs 
et fournir les moyens nécessaires à leur 
réussite ».

Quant au Directeur de la SENA, Arvind 
Authelsingh, il a parlé de leur mission  
pour s’assurer que tous ses apprenants 
ont accès à une éducation de qualité. 

Il a insisté sur l’importance d’avoir le bon 
leadership, l’état d’esprit et l’attitude, 
ce qui, a-t-il dit, augmentera les efforts 
déployés pour que chaque enfant intègre 
le secteur de l’éducation.

En outre, tout en soulignant que 

l’éducation inclusive est un processus 
progressif, il a réaffirmé l’engagement 
du SENA à conduire vers cette vision.

Pour sa part, le professeur Steve Sider a 
exhorté aux enseignants et responsables 

des établissements scolaires d’adopter 
une approche inclusive à l'éducation pour 
permettre à tous les enfants d'apprendre 
dans la même école, dans une même 
classe.

Air Mauritius :  Information importante 
sur la route Maurice – Londres - Maurice 

Air Mauritius souhaite informer ses passagers d’un 
changement d’appareil pour certains vols sur la 
route de Londres entre le 24 mars et le 15 avril 2024, 
qui seront opérés par une compagnie autre qu’Air 
Mauritius.

 Pour des raisons opérationnelles, un autre type 
d’avion sera utilisé avec un produit différent, 
notamment en classe affaires en ce qui concerne la 
configuration de la cabine. Ce changement temporaire 

a été effectué afin d’éviter toute perturbation dans le 
programme des vols. 

Nous vous remercions de votre compréhension 
et nous vous invitons à consulter notre site web 
airmauritius.com pour les détails des vols, ou nous 
appeler sur le (+230) 403 0155 ou à contacter votre 
agence de voyage. 

Un ‘wet lease’ est une location d’avion d’une 

compagnie étrangère avec son équipage pour une 
durée définie. Ce genre de solution est une pratique 
courante dans l’industrie aérienne pour ajuster 
certains besoins opérationnels. 

Des membres du personnel de cabine d’Air Mauritius 
seront également présents sur chaque vol. Nous vous 
prions d’accepter toutes nos excuses pour la gêne 
occasionnée.
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Groupe des Superviseurs Bancaires Francophones 

Harvesh Seegolam et Emmanuel Rocher 
lancent un rapport sur la lutte contre des 
capitaux et le financement du terrorisme

Un rapport sur la lutte contre 
le blanchiment de capitaux et 
le financement du terrorisme 

a été officiellement lancé jeudi 21 
mars 2024, à la Banque de Maurice. 
Ce document, préparé par la Banque 
de Maurice et la Banque Al Maghrib 
du Maroc, a été rendu public lors de 
l'ouverture de la réunion plénière du 
Groupe des Superviseurs Bancaires 
Francophones (GSBF). Le thème choisi 
pour cette année était « La supervision 
bancaire face aux enjeux climatiques ».

Harvesh Seegolam a exprimé son 
plaisir d'accueillir les participants et 
de s'adresser à l'occasion de la réunion 
plénière du GSBF. « Cette réunion 
revêt, à mes yeux, une importance 
particulière pour deux raisons. La 
première est qu'elle nous permet de 
lancer officiellement le rapport sur la 
lutte contre le blanchiment de capitaux 
et le financement du terrorisme 
élaboré conjointement par la Banque 
de Maurice et la Banque Al Maghrib 
dans le cadre des travaux du GSBF. Ce 
document met en lumière les retours 
d'expérience et les bonnes pratiques de 
la banque centrale de l'île Maurice et 
du Maroc », a-t-il ajouté. 

Il a remercié le Gouverneur Jouahri 
pour avoir donné son accord et sa 
confiance pour la conduite de ce 
projet. « Par ailleurs, suite à ma 
discussion avec lui hier, je prévois de 
faire un compte rendu des travaux de 
notre groupe aux gouverneurs des 
autres banques centrales des pays 
francophones lors de la prochaine 
réunion des Gouverneurs des Banques 
Centrales Francophones qui se tiendra 
en mai de cette année à Bruxelles. La 

seconde raison réside dans le thème de 
notre agenda, La supervision bancaire 
face aux enjeux climatiques. Un thème 
qui nous interpelle tous puisque le 
changement climatique exige que 
tous les acteurs concernés assument 
pleinement les responsabilités qui leur 
incombent », a-t-il dit.

Le gouverneur de la Banque de 
Maurice a également déclaré que le 
changement climatique représente 
le plus grand défi mondial. « Nous 
constatons déjà les conséquences du 
changement climatique dans le monde 
entier. L'île Maurice n'est pas épargnée 
et les intempéries de janvier en sont 

la preuve. Cette planète est notre 
seule maison, comme l'a souligné le 
Secrétaire général de l'ONU dans son 
message pour la Journée mondiale de 
l'environnement en 2022. Il est grand 
temps de nous réconcilier avec la 
nature, ce qui nécessite un changement 
radical de paradigme pour favoriser le 
verdissement de la planète. Dans le cas 
contraire, nous risquons de léguer une 
planète fragile aux générations futures 
», a-t-il souligné.

Harvesh Seegolam a également 
affirmé que ces défis ne peuvent être 
relevés que par une action collective 
soutenue impliquant tous les acteurs, 
économiques, politiques et culturels 
entre autres. "Notre pays se trouve 
en première ligne face à la fragilité 
de notre écosystème dans le bassin 
tropical de l'Océan Indien. Le total 
des besoins financiers pour mettre en 
œuvre les objectifs des contributions 
déterminées au niveau national est 
estimé à 6,5 milliards de dollars. 
Nous continuons nos engagements 
multilatéraux, comme en témoigne 
la signature récente d'un Protocole 
d'Accord avec l'Agence Française de 
Développement pour établir un plan 
d'action et une méthode de travail 
en matière de verdissement de notre 
système financier", a-t-il ajouté. 

Améliorer la gestion des 
ressources

Le gouverneur de la BoM a indiqué 
que cet engagement vient du plus 
haut niveau car le gouvernement 
mauricien a conclu un premier accord 
de coopération, la « Convention de 
Partenariat FEXTE Tripartite », qui 
a pour objectif principal la conduite 
d’études hydrologiques à Rodrigues 
afin d’améliorer la gestion des 
ressources en eau souterraine et un 
autre accord, le Protocole d’Entente 
« AdaptAction », visant à accélérer la 
mise en œuvre de l’Accord de Paris sur 
le climat à Maurice.

Poursuivant son discours, le no1 de 
la banque centrale a soutenu que le 
gouvernement mauricien a aussi mis 
en place, depuis août 2023, un cadre 
de finance ESG pour Maurice. Il 
régit l’émission de types spécifiques 
d'instruments de dette durable par l'État 
mauricien, visant à financer la mise en 
œuvre de la feuille de route mauricienne 
en matière de durabilité. Les produits 
de ces instruments seront canalisés vers 
des projets ESG tels que les énergies 
renouvelables et l’accès aux services 
essentiels tels que l’éducation et la 
santé. « La Bourse de Maurice (SEM) 
soutient également le développement 
du marché mauricien des obligations 
durables. Elle a lancé en septembre 
2015 le SEMSI, un indice de durabilité 
qui évalue les pratiques des sociétés 
cotées sur la base de critères ESG. À 
ce jour, dix-huit sociétés participent 
à cet indice.  Notre engagement pour 
le développement durable est ancré 
dans nos politiques, nos pratiques et 
notre vision d’avenir. Cet engagement, 
que nous partageons avec vous, est le 
fondement même de la santé et de la 
stabilité à long terme de notre système 
financier global », a-t-il expliqué.

Harvesh Seegolam a aussi affirmé 
que dans cette même optique, la 
Banque de Maurice a mis en œuvre 
quelques initiatives clés pour faire 
face à ces enjeux. « La Banque de 
Maurice a relevé bon nombre de défis 
qui entourent les risques financiers 
liés aux spécificités géologiques et 
tendances climatiques qui nous sont 
propres. Nous avons mis en place notre 
Centre sur le Changement Climatique 
en 2021 qui comprend 4 groupes de 
travail, notamment sur la politique 
monétaire, le financement durable, la 
stratégie interne et enfin, un groupe 



23 au 29 mars 2024 - Edition No. 357

 

17

Actualités

de travail sur la réglementation et la 
supervision bancaire. Nous avons mis 
en lumière l’intégration des risques 
physiques et des risques de transition 
dans la gestion des banques à Maurice 
à travers notre directive sur la gestion 
des risques financiers liés au climat et 
à l’environnement. Cette directive a été 
publiée en avril 2022 », a-t-il indiqué.

Le gouverneur de la BoM a également 
fait ressortir que ce groupe de travail 
est constitué de la Bank of Mauritius 
elle-même, des représentants des 
banques, de la « Financial Services 
Commission, Mauritius », en tant que 
régulateur des services financiers non-
bancaires, de quelques compagnies 
d’assurance et, également, de 
l’Association des banquiers de l’Île 
Maurice. Il a précisé qu'au sein de cette 
instance, « nous encourageons nos 
institutions financières à intégrer la 
gestion des risques liés au changement 
climatique dans leur cadre global de 
gestion des risques. Ainsi, nous aidons 
nos banques dans leur cheminement ».

Et d’ajouter que : « Nous travaillons 
également en collaboration avec les 
différentes agences du gouvernement 
sur le développement d’une taxonomie 
verte nationale, aujourd’hui essentielle 
pour promouvoir la confiance 
des investisseurs et catalyser les 
investissements climatiques à Maurice 
et sur le continent africain, tout en 
répondant aux préoccupations de « 
greenwashing ». Nous sommes aussi 

engagés dans le renforcement des 
capacités de nos superviseurs. Dans 
cette optique, l’un de nos effectifs 
a entrepris un stage à la Banque de 
France l’an dernier sur les tests de 
résistance et l’analyse des scénarios. 
Plusieurs de nos superviseurs prennent 
aussi des cours en ligne auprès de la 
Financial Stability Institute crée par la 
Banque des Règlements Internationaux 
et le Comité de Bâle sur le contrôle 
bancaire ».

Technologies vertes et 
énergies renouvelables

 D’autre part », dira-t-il, « la 
BoM participe dans de nombreux 
‘workstreams’ du NGFS, dont celui axé 
sur la réglementation et la supervision 
bancaire. En outre, nous organisons des 
sessions pour le partage d’expérience 
entre nos institutions financières dans 
le cadre des travaux menés par le 
groupe de travail sur la réglementation 
et la supervision bancaire de notre 
Centre sur le Changement Climatique. 
Nous promouvons aussi parallèlement 
l’investissement dans les technologies 
vertes et les énergies renouvelables, 
reconnaissant leur rôle essentiel dans 
la transition vers une économie plus 
verte et plus durable. À cet effet, nous 
avons, en 2021, émis notre Guide pour 
l’émission d’obligations durables.

Concernant les futurs projets de la 
banque centrale, Harvesh Seegolam 
a dit ceci : « Nous espérons très 
prochainement mettre en place notre 
modèle de test de résistance basé 
sur des scénarios à court terme. 

Nous sommes également en train de 
travailler sur un cadre d’échange de 
droits d’émission de carbone pour les 
crédits bleus et verts, comme annoncé 
dans le budget de 2023-2024 ».

L’île Maurice n’est pas uniquement 
impactée par les principes domestiques 
liés au changement climatique, mais 
aussi par le cadre international, a de 
plus souligné le gouverneur de la BoM.  

À titre d’exemple, le cadre européen 
pour la finance durable qui est basé sur 
trois piliers, notamment, la taxonomie 
du financement durable de l’Union 
européenne qui est un système de 
classification commun pour identifier 
les activités économiques durables, 
les obligations de divulguer des 
informations à propos de la finance 
durable, qui vise à établir une référence 
claire pour les obligations vertes et les 
outils pour développer des solutions 
d’investissement durables.

L’intervenant a aussi souligné que le fait 
que Maurice soit largement dépendant 
de l’exportation rend primordial la 
collaboration avec les organisations 
internationales pour assurer la 
conformité de notre juridiction avec 
les cadres internationaux, dans le 
but de faciliter le commerce et les 
investissements verts transfrontaliers. 
« Aujourd’hui, plus que jamais, 
nous sommes à un carrefour décisif, 
d’où la thématique de cette réunion 
plénière. Les choix que nous faisons, 
les politiques que nous instaurons, et 
les mesures que nous adoptons auront 
des répercussions significatives. Notre 

responsabilité est d’assurer la survie, 
la prospérité et la stabilité du secteur 
financier en dépit des défis à relever, ce 
qui demande innovation, collaboration, 
et une ouverture aux nouveaux 
paradigmes », a-t-il maintenu.

La collaboration internationale et le 
partage de meilleures pratiques seront 
essentiels pour notre succès collectif. 
« C’est pourquoi cette réunion est 
une opportunité précieuse pour nous 
tous, d’apprendre, de renforcer nos 
réseaux de soutien et de développer 
des stratégies conjointes face aux défis 
climatiques », a-t-il ajouté.

Souhaitant des échanges fructueux, 
des perspectives enrichissantes et des 
plans d’action concrets qui émergeront 
de nos discussions, il a soutenu ceci : 
« Ensemble, saisissons cette occasion 
exceptionnelle de marquer une 
différence en traçant la voie vers un 
avenir financier plus durable et résilient. 
En tant que président du GSBF, je 
m’attèlerai à ce que les travaux de notre 
groupe aient une visibilité proéminente 
à l’international. Dans cette optique, je 
m’efforcerai en personne à fournir une 
mise à jour aux autres Gouverneurs des 
banques centrales Francophones au 
mois de mai ».

Le Directeur des Affaires Internationales 
de l’Autorité de Contrôle Prudentiel et 
de Résolution (ACPR) et Secrétaire 
Général du Groupe des Superviseurs 
Bancaires Francophones, Emmanuel 
Rocher, a aussi situé l’importance 
du rapport et a mis l’accent sur le 
changement climatique.

Suite de la page 16

HIGHLIGHTS OF CABINET MEETING
The Cabinet met today under the chairmanship 
of the Prime Minister, the Hon. Pravind Kumar 
Jugnauth. The highlights of the deliberations are 
as follows:

n Cabinet has agreed to the promulgation of the 
National Pensions (Amendment of Schedule) 
Regulations 2024 to give effect to the increase in 
the rates of the Basic Retirement Pension, Widow’s 
Basic Pension, Invalid’s Basic Pension and Orphan’s 
Pension as from 01 April 2024.

n Cabinet has agreed to the promulgation of the 
Maritime Zones (Baselines and Closing Lines) 
Regulations 2024 and the Maritime Zones (EEZ Outer 
Limit Lines) Regulations 2024. The Maritime Zones 
(Baselines and Closing Lines) Regulations 2024 
provide for the baselines and closing lines for the 
islands of the Republic of Mauritius and revoke the 
Maritime Zones (EEZ Outer Limit Lines) Regulations 
2008. The Maritime Zones (EEZ Outer Limit Lines) 
Regulations 2024 make provision for the EEZ outer 
limit lines for the Republic of Mauritius and revoke 
the Maritime Zones (Baselines and Delineating Lines) 
Regulations 2005.

n Cabinet has agreed to the promulgation of the 
Roads (Fixed Penalty Notice) Regulations 2024 and 
the Roads (Amendment of Schedule) Regulations 
2024. These Regulations would, inter alia, empower 
Police Officers and designated officers of the Road 
Development Authority to serve a Fixed Penalty 
Notice on person(s) committing an offence under the 

Roads Act. Some of the offences included under these 
Regulations are:

(a) encroachment on road and road reserves;

(b) allowing filth, drain water or noxious water 
likely to damage any road or footpath, or causing 
inconvenience to person having access to it;

(c) causing damage to road infrastructure and furniture; 
and

(d) throwing stone or any other thing to cause injury to 
a person or vehicle along a road.

n Cabinet has taken note that the National Assembly 
would host the 15ème Conférence des Présidents 
d’Assemblées et de sections de la région Afrique de 
l’Assemblée Parlementaire de la Francophonie (APF), 
on 18 and 19 April 2024 in Mauritius. The APF is a 
platform for parliamentary debates, proposals and 
exchange of information about all subjects in which 
its members show common interest.

Cabinet has taken note that the Information and 
Communication Technologies Authority would host 
the meeting of the Legal and Policy Committee and 
a Capacity Building Workshop of the Communication 
Regulators’ Association of Southern Africa from 26 to 
29 March 2024 in Mauritius.

n Cabinet has taken note of the holding of a consultative 
workshop on the role of science, technology and 
innovation on 25 and 26 March 2024 with a view to 
tackling Non-Communicable Diseases in Mauritius. 

The workshop would be organised jointly by the 
Mauritius Research and Innovation Council and the 
Joint Research Centre of European Commission.

n Cabinet has taken note of activities being organised 
by the Computer Emergency Response Team of 
Mauritius (CERT-MU) for promoting the safe use of 
internet among pupils and students. Such activities 
which would be conducted in collaboration with the 
Ministry of Education, Tertiary Education, Science 
and Technology include:

(a) a Cyber Hackathon, designed for students of 
secondary schools with a keen interest in programming 
with the aim of challenging participants to find 
vulnerabilities and flaws on a particular application; 
and

(b) a Poster Competition for pupils of primary schools 
whereby each school would be required to design a 
poster on the theme “Together for a better internet”.

n Cabinet has agreed to the signing of a 
Memorandum of Understanding between the Ministry 
of Youth Empowerment, Sports and Recreation 
and the Mauritius Fire and Rescue Service for the 
implementation of the ‘Jeunes Sapeurs Pompiers’ 
programme. Young volunteers would be trained in 
prompt rescue, handling of firefighting equipment and 
acquiring life saving techniques with the objective of 
empowering the volunteers, boosting their self-esteem 
and acquiring values of solidarity, volunteering and 
good citizenship.



23 au 29 mars 2024 - Edition No. 357

 

18

Arrêtée pour l’importation de Rs 44 millions de drogue 

L’Ukrainienne Mariia Peresolkina  
donne naissance à une fille en prison

• Ultimatum pour instruire un procès formel contre la Tik tokeuse, faute de quoi, elle sera relâchée sous caution

En détention provisoire à la prison centrale de Beau 
Bassin depuis son arrestation le 29 octobre 2022 par les 
éléments de l’Anti Drug and Smuggling Unit (ADSU), 

dans le cadre de la saisie de drogue d’une valeur de Rs 44 886 
000, l’Ukrainienne Mariia Peresolkina se voit des chances de 
retrouver la liberté sous caution. C’est ce qui a été décidé par 
la magistrate Ashmi Nuckchady, vendredi dernier, devant la 
Bail and Remand Court. La magistrate a notamment lancé un 
ultimatum au bureau du DPP pour instruire un procès formel 
d’ici le 23 juillet 2024 contre l’Ukrainienne, faute de quoi, elle 
sera remise en liberté sous caution.

Pour rappel, le 29 octobre 2022, Mariia Peresolkina, avait 
été appréhendée à l’aéroport Sir Seewoosagur Ramgoolam, 
à Plaisance, avec une autre personne à sa descente d’avion 
du vol KF 23014 en provenance de Bruxelles. Cela après 
que les membres de l’ADSU et les douaniers eurent effectué 
une fouille dans un de ses sacs. Au cours de cette fouille, ils 
avaient saisi deux bouteilles contenantes chacune une certaine 
quantité de liquide qui avait été identifiée par la Forensic 
Science Laboratory (FSL) comme étant des cannabinoïdes 

synthétiques. Le poids de la drogue est de 2 292,4 grammes, 
d’une valeur de Rs 44 886 000. 

La prévenue avait impliqué un Mauricien résidant à Bruxelles, 
un certain John Mick Martingale, qui se trouvait sur le même 
vol qu’eux, comme étant celui qui leur avait remis les deux 
bouteilles et qu’il allait par la suite les récupérer à l’extérieur 
de l’aéroport. Mariia Peresolkina avait initialement nié les 
faits. Mais elle avait avoué que son motif pour venir à Maurice 
était une transaction monétaire illicite contre rémunération.

Faisant face à une accusation provisoire de « trafic de drogue 
avec des circonstances aggravantes (importation of cocaine 
with an averment of trafficking) » devant le tribunal de 
Mahébourg, Mariia Peresolkina se reposait à l’ombre depuis 
son arrestation. Entretemps, la femme de 27 ans a donné 
naissance à une petite fille pendant sa détention à la prison 
centrale de Beau Bassin. 

L’année dernière, elle avait réclamé sa libération sous caution 
devant la BRC par le biais de son avocat. La poursuite s’était 
opposée en soulevant quatre points, notamment le risque 
de fuite, de récidive, d’interférence avec les témoins, pour 
sa propre sécurité et celle de son enfant. Dans son arrêt, la 
magistrate Ashmi Nuckchady a refusé la liberté sous caution 
à la prévenue. Toutefois, la Cour a noté que le délit a été 
commis le 29 octobre 2022 et que le dossier sera remis au 
bureau du Directeur des Poursuites Publiques dans trois mois 
pour avis. Elle a ainsi lancé un ultimatum au bureau du DPP 
pour instruire un procès formel d’ici le 23 juillet 2024 contre 
l’Ukrainienne, faute de quoi, elle sera remise en liberté sous 
caution.

Les conditions imposées par la BRC sont les suivantes : elle 
devra fournir deux cautions d’un montant de Rs 1 million 
chacune par chèque et signer un engagement de dette d’un 
montant de Rs 6 millions. La BRC a également ordonné 

qu’elle remette son numéro de téléphone portable à la police 
afin qu’elle puisse être localisée à tout moment. Un couvre-feu 
lui est également imposé de 21 heures à 5 heures. Elle devra 
remettre son passeport aux autorités et éviter tout contact avec 
des tiers, à l’exception de la police.

Lors de la séance, l’inspecteur Bsomi de l’ADSU, avait aussi 
affirmé avoir eu l’opportunité de rencontrer le concubin 
de l’Ukrainienne, le 26 janvier 2024. Ce dernier était 
accompagné de la propriétaire d’une villa à Flic-en-Flac. 
Celle-ci avait souligné qu’elle était prête à louer une partie 
de son appartement à la prévenue. De plus, Kevin Matkovich 
et la propriétaire avaient présenté à la police un contrat de 
location dûment signé.

De son côté, Mariia Peresolkina avait déclaré en cour qu’elle 
respecterait toutes les conditions imposées par le tribunal si 
elle obtenait la liberté sous caution. Elle avait aussi affirmé 
que son concubin subviendrait à ses besoins financiers, étant 
le père de sa fille, et qu’il vivrait avec elles.

L’audition des témoins dans le procès intenté à l’ex-
ministre Yogida Sawmynaden dans l’affaire Constituency 
Clerk, a pris fin ce vendredi 22 mars 2024. Une Principal 
Court Officer de la Cour suprême, témoin de la défense, 
a été la dernière personne entendue à ce titre dans cette 
affaire. Elle a déposé le dossier d’un procès de réclamation 
au civil de Simla Kistnen à Yogida Sawmynaden devant la 
magistrate Anusha Rawoah, en cour suprême.

Ainsi, avec cette fin des auditions des témoins, débuteront 
les plaidoiries des avocats de la poursuite et de la défense. 
Ces travaux sont prévus pour le lundi 8 avril. Me Darshana 
Gayan du bureau du Directeur des poursuites publiques 
(DPP) et Me Raouf Gulbul qui représente l’accusé, feront 
ainsi valoir leurs arguments avant que la magistrate ne 
prononce un jugement.

Dans une déclaration à la presse, Me Raouf Gulbul, avocat 

de l’ancien ministre, est d'avis que « les plaidoiries seront 
de haut niveau » et que le dénouement de la magistrate 
Anusha Rawoah, devrait être intéressant. 

Pour rappel, dans ce procès, Yogida Sawmynaden est 
accusé de « forgery of private writing » et de « making 
use of forged private writing ». Ces délits auraient été 
perpétrés le 28 janvier 2020, dans son ancien bureau, à 
Ébène. Ces deux accusations formelles ont été déposées 
par le Directeur des Poursuites Publiques (DPP) après 
une plainte de Simla Kistnen. La veuve de Soopramanien 
Kistnen, ex-agent du MSM au no 8, avait déposé une 
plainte à l’Independent Commission against Corruption le 8 
décembre 2020. Celle-ci affirme avoir découvert auprès de 
la Mauritius Revenue Authority qu’elle avait été déclarée 
en tant que Constituency Clerk de Yogida Sawmynaden, 
alors ministre du Commerce, avec un salaire mensuel de 

Rs 15 000. Cependant, elle allègue n’avoir jamais occupé 
ce poste ni touché la rémunération correspondante.

Yogida Sawmynaden plaide non coupable à ces accusations. 
Il avait été arrêté et libéré sous caution l’année dernière. 
Alors que la poursuite a appelé à la barre 8 témoins, la 
défense du ministre, a lui fait appel à seulement trois 
témoins. Deux d’entre eux, ont été entendus le vendredi 
15 mars. Il s’agit d’un officier du bureau du Master and 
Registrar et d’une représentante de la Hongkong and 
Shanghai Banking Corporation Limited (HSBC).

Lors de son témoignage, la représentante de la Hong Kong 
And Shangai Bank a fourni des documents, notamment 
des chèques totalisant Rs 415 000 et portant la signature 
de Yogida Sawmynaden. Ils avaient été touchés par 
Soopramanien Kistnen entre le 24 avril 2015 et le 6 
septembre 2019. 

Affaire Constituency Clerk

Fin de l’audition des témoins : les plaidoiries fixées au 8 avril
• Me Raouf Gulbul est d'avis qu’elles seront de haut niveau

Judiciaire
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Résidence Mangalkhan

Mort tragique de Damien Latire, 21 ans, 
poignardé à cinq reprises à l’abdomen

• Arrêté pour meurtre, l’étoile montante de la musique locale, Lion Vibe, plaide la légitime défense
• Un deuxième suspect interpellé pour avoir dissimulé l’arme du crime
• Une équipe de la Special Supporting Unit (SSU) a été déployée pour prévenir tout règlement  
   de compte

Les Mauriciens, et plus 
particulièrement le monde 
de la musique, ont été 

choqués par l'arrestation de 
Kensley Stewart Assaun, connu 
sous le nom de Lion Vibe, pour 
meurtre. Considéré comme une 
étoile montante de la scène locale, 
il aurait poignardé mortellement 
son beau-frère, Damien Latire, à 
cinq reprises devant leur domicile 
à Résidence Mangalkhan, Floréal, 
dimanche dernier. La victime, 
âgée de 21 ans, gravement blessée 
au foie et aux poumons, n'a pas 
survécu et est décédée le lundi 18 
mars. L'autopsie, pratiquée par les 
Drs Maxwell Monvoisin et Ananda 
Sunnassee, a révélé un ‘stab wound 
to the chest and abdomen’.

Le drame a profondément touché le 
quartier de Floréal. Damien Latire, 
un jeune homme très apprécié, a 
trouvé la mort de manière tragique. 
Cette perte a bouleversé la vie de 
ses proches, en particulier celle de 
sa compagne, Laeticia Laviolette, 
avec qui il vivait et prévoyait de se 
marier. Laeticia, également sœur 
du suspect, réclame justice.

D'un autre côté, la famille, les 
proches et les fans de Kensley 
Stewart Assaun ont du mal à 

comprendre comment le chanteur 
a pu commettre un tel acte. Ce 
jeune homme de 21 ans, connu 
pour sa douceur et sa piété, avait 
conquis le cœur des Mauriciens 
avec ses messages prônant l'unité 
et le vivre ensemble. Ses chansons 
reggae, telles que Repenti, Al sersé, 
Lacorité, L'avenir Parfait et La 
force mama, comptent des millions 

de vues sur Youtube.

Histoire d’argent

Selon les informations recueillies, 
ce drame aurait pour toile de fond 
une histoire d’argent. Laeticia 
Laviolette raconte que Damien 
Latire, qui travaille comme peintre 
avec son cousin, avait prêté sa 
voiture au chanteur en décembre 
de l’année dernière pendant les 
festivités de fin d’année. Cela 
dit, lorsque ce dernier lui a rendu 
le véhicule, la voiture avait subi 
plusieurs dommages. Kensley 
Stewart Assaun avait alors assuré 
son beau-frère qu’il allait prendre 
en charge les frais de réparations. 
En attendant, un heureux 
événement est survenu pour Lion 
vibe, avec la venue de son premier 
enfant. Damien Latire, lui a alors 
laissé du temps pour honorer sa 
dette.

La victime avait pris son mal en 
patience dans l’attente de percevoir 
l’argent. Mais pendant ce temps, 
l’artiste s’était lui, payé des jantes 
de voiture neuves.  Cet acte a été 
interprété comme un affront et a 
conduit à une dispute. 

« Damien ena bon leker li zenere li 
kapav kit tou pou ed bann kamarad. 
Kensley mem inn dir li pou fer 
reparasion-la. Linn res atann. 
Anmemtan Kensley so madam in 
al akouse zanvie, linn konpran ki 
parfwa Kensley pena kas mem. Me 
dernierman-la Kensley inn fer enn 
bann zafer ki montre li pa dan le 
bezwin, li ena kas. Damien pe ress 
atann li avec so larzan me linn al 
aste bann nouvo zante pou met 
lor so loto pou li », relate Laeticia 
Laviolette qui vivait en couple 
avec Damien Latire à Vacoas. 

Poignardé à cinq reprises

Dimanche dernier, Damien Latire, 
qui trainait souvent à Résidence 
Mangalkhan où il a grandi avec 
ses parents adoptifs et a rencontré 
l’amour, a croisé Lion Vibe dans 
la localité. Une dispute a éclaté 
entre les deux hommes de 21 ans, 
concernant l’argent que le chanteur 
devait rendre. « Damien inn zis 

dir li ‘to kapav donn mwa kas pou 
mo kapav repar mo loto aster’, 
diskision la inn al anvenime », 
explique la compagne du défunt.

Damien est parti réclamer son 
argent devant le domicile de 
Kensley menaçant de saisir les 
biens de son véhicule mais le ton 
est vite monté. Plusieurs personnes 
présentes ont tenté de les apaiser et 
de les sépare. Or, les deux jeunes 
n’étaient pas près de s’avouer 
vaincus. Sauf qu’à un moment, 
selon les témoins, Kensley Stewart 
Assaun a sorti une arme blanche 

avant d’infliger cinq coups à son 
beau-frère. 

Le peintre de 21 ans, gravement 
blessé, a été transporté en urgence 
à l'hôpital Victoria de Candos pour 
une intervention chirurgicale. 
Malheureusement, un de ses reins 
a été endommagé. Selon Laeticia 
Laviolette, les médecins ont dû 
arrêter l'hémorragie et une autre 
opération était nécessaire pour 
enlever le rein abîmé.

Accusation provisoire 
d’agression avec 

préméditation 

Après son acte, Kensley Stewart 
Assaun s'était enfui. Le chanteur 
avait trouvé refuge chez un ami. 
Mais il a été arrêté par les policiers, 
du poste de Floréal peu après. Il a 
été placé en détention policière au 
poste de police de Midlands. Le 
lundi matin, 18 mars, il a été traduit 
devant le tribunal de Curepipe 
sous une accusation provisoire 
d'agression avec préméditation. 
Lors de sa première audition, 
Kensley Stewart Assaun a expliqué 
qu'il s'était armé pour se défendre, 
craignant que les choses ne 
dégénèrent et qu'il soit agressé par 
Damien Latire.

Don de sang urgent

Entre-temps, la famille avait lancé 
un appel sur les réseaux sociaux 
et dans les médias pour un don 
de sang urgent alors que Damien 
Latire était toujours au bloc 
opératoire. Plusieurs personnes 
s'étaient ruées pour aider le jeune 
homme. Malheureusement, il est 
décédé aux alentours de 13h dans 
la journée de lundi. Le corps de 
Damien Latire a été transféré à la 
morgue de l'hôpital de Candos dans 
l'après-midi du lundi 18 mars pour 
y être autopsié. Celle-ci pratiquée 
par le Dr Maxwell Monvoisin, 
Principal Police Medical Officer, 
a attribué la cause du décès aux 
coups de couteau à la poitrine et à 
l'abdomen. 

Damien Latire

Lion Vibe

Damien et Laeticia

Faits Divers
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Cynthia Java, la mère du défunt 
soutient que son fils a combattu 
pour sa survie. « Mo garson ti 
ale zis pou koz ar li me linn tir 
so lavi », indique-t-elle. D'ajouter 
qu'il a fait preuve de beaucoup de 
résistance. « Il pouvait parler. Le 
lendemain de cette agression, on 
lui a enlevé un rein. Il avait été 
placé sous respiration artificielle. 
Le personnel soignant a fait de 

son mieux pour le sauver », relate-
t-elle. « Linn byen tini, li dir li pe 
ale, li pe mor », confie cette mère, 
dévastée. Les funérailles du jeune 
homme ont eu lieu le mardi 19 
mars.

Déposition 

Durant la matinée de ce lundi, le 
père de la victime, Jean Bruno 
Java, a fait une déposition au poste 
de police de Floréal. Il a déclaré 
que dans l'après-midi du dimanche 
17 mars vers 14h30, il a reçu un 

appel téléphonique de son fils, 
qui l'a informé qu'il avait eu une 
dispute avec Kensley Assaun pour 
une affaire d'argent. Vers les 18 
heures ce même jour, il a appris 
que son fils avait eu une bagarre 
avec ce même Kensley Assaun à 
son domicile. Le père a raconté 
que lorsqu'il est allé à sa rencontre 
pour savoir de quoi il en retournait, 
il était déjà trop tard. Sur place, 
il devait voir son fils blessé et 
ensanglanté, être transporté par un 
groupe de personnes à l'hôpital.

Charge provisoire 
d’assassinat 

Ce mardi 19 mars, le chanteur 
connu sous le nom de Lion Vibe, 
a été présenté devant le même 
tribunal, sous une nouvelle 
accusation provisoire, soit celle 
d'assassinat. La police ayant 
objecté à sa remise en liberté sous 
caution, il a été reconduit en cellule 
policière. L'interrogatoire officiel 
de Kensley Stewart Assaun, alias 
Lion Vibe, débutera incessamment 

sous la direction du Surintendant 
de police Jankee de la Criminal 
Investigation Division de Curepipe. 

Deuxième personne 
arrêtée 

Ce mercredi 20 mars, l'artiste de 
21 ans, a participé à une descente 
des lieux à Résidence Mangalkhan. 
La police a retrouvé l'arme utilisée 
par Kensley Assaun chez cet ami 
qui l'avait hébergé. Il s'agit d'un 
habitant de Résidence Mangalkhan 
âgé de 25 ans. La police lui reproche 

d'avoir lavé le couteau qui aurait 
servi à poignarder Damien 
Latire. La Criminal Investigation 
Division de Curepipe a procédé 
à son arrestation. Il a comparu 
devant la justice ce jeudi pour 
avoir aidé le chanteur à dissimuler 
le couteau en question.

Règlement de compte  
ou légitime défense ?

Les éléments de la Criminal 
Investigation Division de 
Curepipe, menés par les sergents 
Ahamudally et Deelchand sous 
la supervision de l'assistant 
commissaire de police (ACP) 
Veeramallay, s'efforcent de 
connaître l'origine de cette 
altercation : depuis combien de 
temps ce différend perdurait-il ? 
Où l'altercation a-t-elle débuté 
? Qui a été le premier à frapper 
? Comment l'arme blanche est-
elle arrivée sur le lieu du crime ? 
Autant de questions qui aideront 
les enquêteurs à établir s'il s'agit 
d'un acte commis sous l'impulsion 
ou avec préméditation, afin de 
déterminer s'il s'agit d'un meurtre, 
d'un homicide involontaire ou 
d'un cas de "wounds and blows 
without intention to kill". Toutes 
ces informations seront cruciales 
pour orienter l'enquête.

Plusieurs témoins ont déjà été 
appelés à fournir leur version des 
faits depuis ce mardi, indique un 
proche de l'enquête. Et alors que 
Lion Vibe évoque la légitime 
défense, les proches de Damien 
Latire parlent de préméditation. « 
To pou aret marse dan site ar mwa 
to pou al anba later », aurait dit 
Lion Vibe à Damien Latire, selon 
ses derniers. Parallèlement, le 
père de la victime sera également 
interrogé, ayant mentionné dans 
sa déposition préalable au décès 
de son fils, qu'il s'agissait d'un 
différend financier.

À savoir que le décès de Damien 
Latire a perturbé la Résidence 
Mangalkhan, ce lundi 18 
mars. Une équipe de la Special 
Supporting Unit, (SSU), a dû 
être déployée en sentinelle 
depuis 20h, afin de prévenir toute 
répercussion ou règlement de 
compte.

Suite de la page 19
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Lutte contre la consommation  
d'alcool au travail : un atelier de  

formation pour les fonctionnaires
Un programme de formation 

visant à sensibiliser 
les fonctionnaires à la 

consommation d'alcool sur les lieux 
de travail a été lancé cette semaine 
lors d'un atelier animé par le Dr Anjiv 
Ramdhany, ministre de la Fonction 
Publique, en collaboration avec le Dr 
Kailesh Jagutpal, ministre de la Santé. 
La cérémonie s'est déroulée à la mairie 
de Port-Louis en présence de hauts 
cadres ministériels.

Lors de son discours, le Dr Anjiv 
Ramdhany a souligné l'impact négatif 
de la consommation d'alcool sur la 
main-d'œuvre, les familles, la société 
et l'économie, appelant à des mesures 
décisives.

En tant que professionnel de la santé, 
le ministre de la Fonction Publique a 
mis en lumière les risques associés à 
la consommation d'alcool tels que les 
maladies du foie, l'hypertension et les 
troubles de santé mentale, ainsi que les 
dangers d'accidents et de blessures. 

Le ministre a également évoqué les 
problèmes de productivité, de violence 
domestique et d'impact psychologique 
liés à la consommation d'alcool au 
travail, soulignant l'importance de lutter 
contre ce fléau pour préserver le bien-
être individuel et la sécurité en milieu 
professionnel. Puis, il a mentionné que 
les conséquences de la consommation 
d'alcool dépassent le cadre du lieu de 
travail, faisant référence aux cas de 
violence domestique. Cette situation 

non seulement met en danger la vie et 
le bien-être des personnes impliquées, 
mais crée également un environnement 
de travail hostile et peu sûr pour tous.

En ce qui concerne les effets 
psychologiques, le ministre a souligné 
que l'abus d'alcool affecte non 
seulement l'individu luttant contre 
l'addiction à l'alcool, mais a également 
des répercussions importantes sur 
les collègues, les employeurs et 
l'environnement de travail global. 
Il a ajouté que l'abus d'alcool peut 
entraîner une diminution des capacités 
intellectuelles et de prise de décision, 
ce qui nuit aux performances au travail 
et à la productivité.

Le Dr Anjiv Ramdhany a affirmé qu'en 
tant que gouvernement responsable, il 
est impératif d'affronter ces problèmes 
de front en sensibilisant, en fournissant 
des ressources et en instituant des 
politiques visant à décourager la 
consommation excessive d'alcool, afin 

de cultiver un environnement de travail 
plus sûr, plus sain et plus productif.

Ensuite, le Dr Anjiv Ramdhany a 
annoncé la mise en place d'un Plan 
d'Action comprenant plusieurs 
programmes visant à sensibiliser, 

fournir des ressources et mettre en 
place des politiques pour limiter la 
consommation d'alcool et promouvoir 
un environnement de travail sain 
et productif. Ces mesures visent à 
améliorer la productivité nationale et la 
santé globale de la population.

"I Love Mahebourg" ek So Palto  
d’Artisan devient "Dan'zart"

Suite à son évolution récente, "I Love Mahebourg 
ek So Palto Artisans" sont fiers de présenter leur 
nouvelle identité sous le nom de "Dan ‘zart’". 

Cette transformation marque une étape significative 
dans l'histoire bien-aimée de cette petite échoppe et 
célèbre leur engagement envers l'art et la culture au 
quotidien.

« Dan ‘zart’ incarne l'esprit vibrant et créatif de 
Mahebourg, reflétant la richesse de son patrimoine 
culturel et artistique. Cette évolution est le fruit d'un 
travail continu pour offrir à notre communauté et à 
nos clients des expériences uniques et authentiques », 
déclare Natasha Magraja, la directrice de Dan ‘zart’.

Elle ajoute que la marque "Dan ‘zart’ " s'engage à 
soutenir les artisans locaux, à promouvoir l'art sous 
toutes ses formes et à contribuer au rayonnement 
de Mahebourg en tant que destination culturelle 
incontournable. Grâce à des collaborations artistiques, 
notamment avec des artisans de la région et d’ailleurs, 
Dan ‘zart’ compte créer encore plus de visibilité pour 
l’artisanat local. De plus, pour mieux illustrer les 
œuvres des artisans, un renouveau est également en 
cours au niveau du magasin, situé à La Rue de la 
Chaux, Mahebourg.

« Nous invitons la presse, les partenaires et le public 
à découvrir la nouvelle identité de "Dan ‘zart’" et 
encourageons les artisans à rejoindre cette aventure 
passionnante qui célèbre la fusion entre l'art, la 
culture et le patrimoine de Mahebourg », conclut 
Natasha Magraja.

Pour plus d'informations et pour suivre nos actualités, 
veuillez visiter notre page facebook ou nous contacter 
sur le numéro 59023653.

Contact médias : https://www.instagram.com/_dan.
zart/

Monde du travail
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Traité d’extradition et d’entraide judiciaire entre Maurice et la France

L’accord a été ratifié et entre en vigueur le 1er mai 2024
• L’occasion pour Paris de montrer sa bonne foi en ramenant le baron du Subutex, Christophe 
Caterino, derrière les barreaux
• Il s’était évadé de Maurice ‘under the good old labour days’ de Navin Ramgoolam en tant que 
Premier ministre en 2009
• Maurice a déjà coopéré avec les autorités françaises pour Jérémy Décidé (Nono) et Jean Hubert 
Célérine (Franklin)

L'ambassadeur de 
France à Maurice, 
Son Excellence F. 

Bontems, a remis vendredi 
dernier au ministre des Affaires 
Étrangères, de l'Intégration 
régionale et du Commerce 
international, Maneesh Gobin, 
les instruments d’approbation 
de la Convention d’extradition 
entre la République de Maurice 
et la République française, ainsi 
que la Convention d’entraide 
judiciaire en matière pénale 
entre la République de Maurice 
et la République française.

Les deux conventions portent 
la signature du ministre 
français de l'Europe et des 
Affaires Étrangères, Stéphane 
Séjourné. Elles ont été signées 
le 10 novembre 2022 par 
l'ex-ministre des Affaires 
Étrangères, Alan Ganoo, et 
l'ancien ambassadeur de France 

à Maurice, Son Excellence F. 
Caussé-Tissier. Elles ont été 
ratifiées par Maurice le 19 mai 
2023 et sont entrées en vigueur 
le 1er mai 2024 selon leurs 
dispositions respectives.

Ces deux accords marquent une 
nouvelle étape dans les relations 
bilatérales entre Maurice et 
la France, notamment dans 
la lutte contre les crimes 
transfrontaliers. 

Ce nouveau cadre légal 
remplace les accords 
d’extradition datant de 1876 
et démontre la volonté réelle 
du gouvernement de Pravind 
Jugnauth dans la lutte contre 
la criminalité, en particulier 
le trafic de drogue dans cette 
région de l’océan Indien.

Rappelons qu'en raison de la 
détermination des autorités 
mauriciennes, Jérémy Décidé 

(39 ans), alias Nono, a été 
extradé vers l'île de La Réunion 
et a comparu devant le tribunal 
correctionnel de Saint-Denis 
le 5 octobre 2023, où il a été 
condamné à 4 ans de prison 
ferme pour trafic de cannabis 
entre Maurice et l'île sœur.

La semaine dernière, le 
complice et présumé cerveau 
de cette affaire de trafic de 
cannabis entre Maurice et La 
Réunion, Jean Hubert Célerine, 
alias Franklin, a abandonné sa 
demande de révision judiciaire 
contre son extradition. 
Demande  qu'il avait introduite 
devant la Cour Suprême 
contre la magistrate Shavina 
Jugnauth, qui avait ordonné son 
extradition le 12 janvier 2024. 
Il avait été arrêté par l’ICAC 

pour soupçon de blanchiment 
d’argent et était détenu depuis 
le 6 février 2023, affirmant 
toujours son innocence dans 
cette affaire de drogue. Dans 
un premier temps, le tribunal 
de Saint-Denis avait condamné 
Jean Hubert Célerine, alias 
Franklin, et le skipper Jérémy 
Désiré Décidé, alias Nono, à 
sept ans de prison pour trafic 
de cannabis entre Maurice et 
la Réunion entre 2017 et 2018, 
lors d'un jugement prononcé en 
leur absence.

Neuf autres personnes avaient 
été jugées devant le tribunal 
correctionnel de Saint-Denis, 
rendant leur verdict le 2 juillet 

2021. Un mandat d'arrêt avait 
été lancé contre les deux 
Mauriciens le 13 juin 2019.

Jean Hubert Célerine sera donc 
jugé à nouveau à l'île de la 
Réunion dans cette affaire.

Soulignons que pendant le 

règne du Parti Travailliste avec 
Navin Ramgoolam comme 
Premier ministre, le steward 
français, Christophe Caterino 
avait arrêté à Maurice en 
possession de Rs 51 millions de 
Subutex.

L'affaire remonte au 14 mai 
2007. Christophe Caterino, 
chef de cabine chez Air France, 
a été arrêté en possession de 51 
583 cachets de Subutex d'une 
valeur de 1,3 million d'euros. 
Condamné à quatre ans et 
demi de prison, un collectif de 
soutien a payé sa caution de 20 
000 euros. Assigné à résidence 
dans un hôtel cinq étoiles 
mauricien, il s'est évadé en juin 
2009 avec des complicités à 

différents niveaux. Le mardi 
15 février 2011, alors qu'il se 
trouvait dans son appartement 
à St-Rafael dans le sud de la 
France, il a été arrêté par la 
police française en présence du 
Detective Inspector Oma Raoo 
de la Criminal Investigation 
Division et de Mehdy Choony, 
Principal State Counsel. Ces 
derniers avaient été envoyés 
à Paris pour participer à 
l'opération d'arrestation, après 
avoir rencontré Nicolas Pomé, 
brigadier en chef de l’office 
central des stupéfiants de 
Nanterre.

Interpol recherchait également 
un autre Français du nom de 
Lejeune, soupçonné d'avoir 
planifié l'évasion de Christophe 
Caterino alors qu'il était 
sous surveillance policière à 
Maurice, et se cachant en Asie.

Après son arrestation, 
Christophe Caterino a été placé 
en garde à vue au commissariat 
de Fréjus à St-Rafael. Il a 
été interrogé pendant huit 
heures avant d'être libéré, 
car il n'existait pas de traité 
d'extradition entre Maurice et 
la France.

Maintenant qu'il existe un traité 
d'extradition entre Maurice 
et la France, espérons que 
Christophe Caterino soit lui 
aussi remis aux autorités et 
extradé vers Maurice pour faire 
face à la justice.Caterino Christophe

Franklin et Nono

Judiciaire
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Extradition de Franklin vers  
La Réunion : Les démarches vont bon train

Les choses sérieuses pour l’extradition 
de Jean Hubert Célérine plus connu 
sous le nom de Franklin vers l’île de 
La Réunion ont débuté cette semaine. 
Jean-Hubert Célerine, alias Franklin, 
a officiellement retiré sa demande 
de révision judiciaire concernant la 
décision du tribunal de Port-Louis 
de l’extrader vers La Réunion. Cette 
démarche a été effectuée par ses 
avocats, Mes Yatin Varma et Alexandre 
Le Blanc, ainsi que par l'avoué Deepak 
Soobhug, devant la cheffe juge. Cette 
étape a ainsi officialisé le processus 
d'extradition vers La Réunion et le 
bureau de l'Attorney General (AG), a 
pris la relève.

Au courant de la semaine, le bureau 
de l'AG a pris les mesures nécessaires 
pour que l'Independent Commission 
Against Corruption (ICAC) abandonne 
les accusations provisoires de 
blanchiment d'argent portées contre 
Jean-Hubert Célerine devant le tribunal 
de Bambous. Une ligne de contact a 
également été pris avec les autorités 
réunionnaises, les informant des 
récents développements. Cela afin qu’il 

s'assure qu'elles procèdent au transfert 
de Jean-Hubert Célerine de Maurice 
vers l’île Sœur où il sera détenu avant 
de comparaître devant le tribunal de 
Saint-Denis.

Pour rappel, la semaine dernière, 
Franklin a informé ses avocats de 
son intention de ne plus contester la 
décision de la Cour de Port-Louis 
ordonnant son extradition. Il est à 

préciser que les avocats de Jean-Hubert 
Célerine n'ont obtenu aucune garantie 
concernant un nouveau procès. Il est 
donc incertain s’il sera soumis à un 
nouveau procès ou s'il devra faire 
appel de sa condamnation à sept ans de 
prison pour trafic de zamal, prononcée 
par le tribunal de Saint-Denis, le 2 
juillet 2021.

Il est à noter que son ami, Jérémy 
Désiré-Décidé, alias Nono, également 
condamné à sept ans de prison dans 
cette affaire, a été extradé vers La 
Réunion, le 18 août dernier et a fait face 
à un nouveau procès où il a plaidé non 
coupable. Jérémy Désiré-Décidé était 
soupçonné d'être le skipper du réseau 
de trafiquants mauriciens, démantelé 
en 2019 à Sainte-Rose à La Réunion. 
Six membres de cette organisation 
avaient été jugés en 2021, dont Jérémy 
Désiré-Décidé et Jean-Hubert Célerine, 
ce dernier étant considéré comme le 
cerveau de l'organisation. Les deux 
étaient absents lors du procès. Nono a 
été condamné à quatre ans de prison, le 
6 octobre dernier.

Soupçon de meurtre à Roche-Bois

L’autopsie conclu finalement que Thierry Edouard  
est mort d’un œdème pulmonaire

• Les quatre individus interpellés, libérés sur parole

Ce lundi 18 mars, la police avait démarré une 
enquête et avait interpellé quatre habitants de 
Roche-Bois, dans le cadre d’un meurtre. La 

police soupçonnait ces individus, issus de la même 
famille, d’avoir provoqué la mort de Thierry Edouard, 
un résidant de la localité âgé de 35 ans. Ce dernier 
avait été admis à l'hôpital Dr A. G. Jeetoo après avoir 
été victime d'une agression, samedi dernier. Il a ensuite 
succombé à ses blessures, le lendemain, sur son lit 
d’hôpital. Mais alors que la police privilégiait un cas de 
‘foul play’, l'autopsie a finalement conclu que la victime 
est décédée d'un œdème pulmonaire. Les suspects ont 
alors été relâchés sur parole.

C’est dans la soirée du samedi 16 mars que cette histoire 
a commencé Thierry Edouard a été conduit d’urgence 
à l’hôpital Jeetoo par des volontaires, après avoir été 
retrouvé inerte sur le sol dans une ruelle.  Ces derniers 
ont affirmé au médecin de service qu’il avait été agressé. 
Hospitalisé, le trentenaire est demeuré sous observation, 
son état de santé, inspirant des graves inquiétudes. La 
victime n’a cependant pas repris connaissance depuis 
les faits et il devait rendre l’âme le lendemain, soit avant 
que la police n’ait pu l’interroger sur l’origine de ses 
blessures.

Suite à son décès, une enquête a immédiatement 

été ouverte. Elle a abouti sur l’arrestation de quatre 
habitants de Roche-Bois. Lors de leur interrogatoire, 
les quatre suspects ont confirmé qu’ils se trouvaient 
dans la localité samedi soir et ont affirmés avoir eu des 
problèmes avec le trentenaire. Selon eux, ce dernier, 
qui n’était pas dans son état normal, était venu les 
importuner alors qu’ils discutaient tranquillement. Ils 
disent suspecter que ce dernier était sous l’influence 
d’une substance illicite.

Un des suspects, un helper de 25 ans, a aussi avoué avoir 
agressé la victime. Selon lui, ce dernier les injuriait et 
il était devenu violent car ils ne le prêtaient aucune 
attention. Le jeune homme dit qu’à un moment donné, 
il a giflé à deux reprises Thierry Edouard, lequel aurait 
perdu l’équilibre et serait tombé.

Le jeune homme a insisté sur le fait que la victime 
vacillait avant de l’avoir frappé. Une version par 
ailleurs confirmée par les autres membres de la famille. 
Cet habitant de Batterie-Cassée avance qu’il en est venu 
aux mains pour « corriger » la victime, mais qu’en 
aucun cas il n’a usé d’une force excessive. De ce fait 
il récuse les allégations de meurtre. Les quatre suspects 
avaient été retenus en cellule et devaient comparaître 
devant la justice, le mardi 19 mars. Cependant, le 
rapport d’autopsie, pratiquée par le chef médecin légiste 

de la police, le Dr Sudesh Kumar Gungadin, est venu les 
sauver. Celle-ci a attribué la mort de Thierry Edouard à 
un Cerebral Oedema. Elle a fait ressortir que la victime 
porte de légères ecchymoses sur le corps et des blessures 
minimes qui n’ont pu entraîner sa mort. 

Les quatre suspects ont été relâchés sur parole après 
ces conclusions. Cependant, ils devront rester à la 
disposition de la police. Une décision sera prise sur 
leur sort incessamment. L'enquête se poursuit sous la 
supervision du DI Lullith.

À savoir que le médecin légiste a également prélevé des 
échantillons de fluides corporels en vue d’un examen 
toxicologique sur la victime.
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Sécurité alimentaire | Inflation | Changement climatique

Un défi majeur pour Maurice  
mais des solutions possibles

Le changement climatique est susceptible d'avoir un 
impact significatif sur la sécurité alimentaire à l'avenir, 
en provoquant une hausse des prix des denrées 

alimentaires et une diminution de la production agricole. Les 
aliments pourraient devenir plus chers alors que les mesures 
d'atténuation du changement climatique augmentent les 
coûts énergétiques. La disponibilité en eau pour l'agriculture 
pourrait se raréfier en raison de la demande croissante des 
cultures et de la sécheresse. La compétition pour l'accès aux 
terres cultivables pourrait s'intensifier dans les zones de plus 
en plus impropres à l'agriculture en raison des changements 
climatiques. De plus, les événements climatiques extrêmes 
pourraient entraîner des baisses soudaines de la productivité 
agricole, entraînant une augmentation rapide des prix.

C’est ce que ressort de l’entretien réalisé par Jimmy Jean 
Louis sur les ondes de Top Fm le  6 mars dernier. Il avait 
comme invités Jacqueline Sauzier, secrétaire générale de 
la Chambre d’Agriculture, Sateeanand Biltoo, président de 
l’Agricultural Allied Industries and other Unions et Patrice 
Anne, Agripreneur et fondateur de Pat’s Nature Farm. 
L’émission a d’ailleurs vu une intervention du ministre de 
l’Agro-Industrie Mahen Seeruttun.

Depuis plus de vingt ans, la sécurité alimentaire est l'un des 
défis majeurs sur lesquels nous tirons la sonnette d’alarme. 
Malheureusement, aucune mesure n'a été prise pour améliorer 
la situation et nous sommes toujours confrontés à des pénuries 
de certains produits essentiels, tels que les légumes, en raison 
de conflits internationaux qui ont entraîné une augmentation 
des prix du fret ou des denrées alimentaires. Au cours des 
vingt dernières années, nous avons été confrontés à la 
situation internationale en raison de notre abandon de la filière 
agricole, d'élevage et de la pêche, et aucun projet majeur n'a 
été mis en place pour soutenir ces secteurs. Il est également 
regrettable que Maurice ne dispose pas de sa propre flotte de 
pêche pour fournir des fruits de mer frais sur le marché local. 
De nos jours, il est difficile de trouver des fruits de mer frais 
à déguster, malgré la richesse des ressources marines de notre 
île. L'origine des produits de la mer utilisés dans l'industrie 
hôtelière et la restauration est une source d'embarras pour 
notre île. C'est pourquoi nous demandons que l’élevage 
porcin soit pris en considération de manière précise avec une 
meilleure production locale. 

Le consensus du Groupe d'experts intergouvernemental 

sur l'évolution du climat (GIEC) est que des changements 
climatiques importants se sont déjà produits depuis les 
années 1950 et qu'il est probable que la température moyenne 
de l'air à la surface de la planète augmente de 0,4 à 2,6°C 
dans la seconde moitié de ce siècle (en fonction des émissions 
futures de gaz à effet de serre). L’agriculture, et le système de 
production alimentaire au sens large, sont déjà des sources 
majeures d’émissions de gaz à effet de serre. L’intensification 
future de l’agriculture pour compenser la réduction de la 
production (causée en partie par le changement climatique) 
parallèlement à une demande croissante de produits d’origine 
animale pourrait encore accroître ces émissions. On estime 
que la demande de produits d’élevage augmentera de 
+70 % entre 2005 et 2050. À Maurice, une île dépendante 
du commerce, les prix des denrées alimentaires de base 
continuent d'augmenter régulièrement, à l'exception du riz 
et de la farine qui sont subventionnés par le gouvernement. 
Alors que les chocs mondiaux persistent, l'île, qui produit 
moins de 25 % de ses produits alimentaires, doit trouver 
de toute urgence des solutions pour remédier à la sécurité 
alimentaire et faire face à un nombre croissant de ménages 
en situation d’insécurité alimentaire au sein de sa population.

La transformation des systèmes alimentaires peut jouer 
un rôle clé dans les stratégies nationales d’atténuation 

et d’adaptation au changement climatique. Par exemple, 
conformément à ses contributions déterminées au niveau 
national, Maurice a réaffirmé ses engagements à réduire les 
émissions de gaz à effet de serre du secteur agricole. Le pays a 
également identifié l'agriculture comme un secteur prioritaire 
pour l'adaptation au changement climatique, en mettant 
l'accent sur les techniques d'irrigation efficaces et l'agriculture 
intelligente face au climat.

Récemment à deux reprises, le Premier ministre Pravind 
Jugnauth a souligné l'importance de concentrer nos efforts 
pour atteindre l'autosuffisance en matière de cultures 
vivrières, de légumes et de fruits. La question à laquelle il 
faut répondre est de savoir si ces messages sincères attirent 
l’attention des acteurs concernés et contribuent avec succès à 
atteindre les objectifs.

Dans cette lutte, le soutien et les mesures d'accompagnement 
des services techniques et de vulgarisation seront 
certainement d'une importance capitale. La vulgarisation est 
essentiellement un exercice de communication et également 
un processus dynamique basé sur les besoins. Elle ne peut pas 

rester statique et dépendre du budget et de la volonté de ceux 
qui œuvrent à cette fin. Les agents doivent être visiblement 
présents dans les champs des agriculteurs ainsi que dans les 
projets de proximité des non-agriculteurs. De plus, ceux qui 
s’intéressent à la production vivrière doivent absolument être 
pris en compte et encouragés à devenir entrepreneurs pour des 
projets de transformation. En tant que tel, un bon programme 
basé sur leurs besoins est de la plus haute importance. Les 
officiers ne doivent pas nécessairement être confinés au 
bureau comme ils devraient l'être dans les champs aux côtés 
des agriculteurs, et jamais seuls, sauf dans des circonstances 
exceptionnelles.

Il est regrettable de constater que jusqu’à présent, très 
peu de technologies de l’information sont appliquées aux 
activités agricoles quotidiennes. Le site web de FAREI est 
bien conçu mais il n’est pas adapté aux agriculteurs car il 
n’est pas accessible à l’agriculteur moyen. La diffusion de 
l'information pourrait être acheminée via un centre d'appels 
pour plus d'efficacité, car cela éviterait les déplacements, sauf 
circonstances exceptionnelles. Les données collectées par les 
agents de vulgarisation et les chercheurs scientifiques sur le 
terrain pourraient être régulièrement transmises à un centre 
de données pour une utilisation efficace dans la planification 
du programme. Ainsi, la situation réelle sur le terrain et 
les lacunes requises pourraient être corrigées et les actions 
seraient connues par l'organisation sans frais supplémentaires.

Les données collectées, qui seraient très utiles dans tous les 
futurs exercices de planification et de prévision, constituent 
le fondement même d’une économie forte. En cas de données 
manquantes, défectueuses ou incohérentes et de traitement 
de données fastidieux, vous n'avez aucune chance. Ainsi, 
contrairement à ce qui est régulièrement martelé, c’est 
le présent et non le passé qui détermine l’avenir que l’on 
souhaite ; par conséquent, le volume de données substantielles 
provenant des planteurs, qui incluent la situation des planteurs 
et des plantations, les conditions des champs et les allocations 
de données budgétaires substantielles de l'organisation ou 
du gouvernement, sera essentiel pour tracer la voie à suivre 
et, heureusement, FAREI est en possession des deux. Ici, 
l'expertise et l'implication de l'Unité d'analyse des projets et 
des politiques agricoles (APPAU) du ministère seraient d'une 
importance primordiale.

Hardtalk
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"Simulacre d'élection" ou "solide victoire" : les 
réactions à la réélection de Vladimir Poutine

Vladimir Poutine a été reconduit dimanche à la tête de 
la Russie après avoir obtenu, selon la Commission 
électorale, 87,28 % des voix. Pour l'UE, cette élection 

présidentielle "n'a pas été un scrutin libre et juste". La Chine 
ou l'Inde ne partagent pas cette vision et ont félicité le président 
russe pour cette victoire. Tour du monde des réactions.

Au lendemain de la réélection sans surprise de Vladimir Poutine 
à la présidence de la Russie, les réactions internationales 
pleuvent – et les félicitations ne sont pas toutes de rigueur.

Paris

"La France prend acte du résultat attendu de l'élection 
présidentielle", a déclaré lundi le ministère français des Affaires 
étrangères dans un communiqué. "Le processus électoral en 
Russie s'est déroulé dans le contexte d'une répression accrue 
à l'encontre de la société civile et de toute forme d'opposition 
au régime, de restrictions toujours plus fortes à la liberté 
d'expression et de l'interdiction de fonctionnement des médias 
indépendants."

Paris a également déploré que "les conditions d'une élection 
libre, pluraliste et démocratique" n'aient pas été "une nouvelle 
fois" réunies en Russie. Le Quai d'Orsay a en outre salué 
"le courage des nombreux citoyens russes ayant manifesté 
pacifiquement leur opposition à cette atteinte à leurs droits 
politiques fondamentaux". 

Union européenne

La réélection de Vladimir Poutine à la présidence russe est basée 
sur "la répression et l'intimidation", a de son côté déclaré lundi, 
à Bruxelles, le chef de la diplomatie européenne, Josep Borrell. 
L'élection présidentielle "n'a pas été un scrutin libre et juste", 
elle a été "basée sur la répression et l'intimidation", a-t-il encore 
souligné, peu avant une réunion des ministres des Affaires 
étrangères de l'Union européenne.

Russie

L'ex-oligarque et opposant au Kremlin en exil Mikhaïl 
Khodorkovski a appelé lundi les gouvernements occidentaux 
à ne pas reconnaître la victoire électorale de Vladimir Poutine, 
assurant que l'opposition était unie contre le président russe. 

"Il s'agit désormais de reconnaître enfin publiquement 
l'illégitimité de Poutine", a déclaré Mikhaïl Khodorkovski à des 
journalistes à Berlin. "Nous attendons beaucoup de la société 
occidentale, à laquelle nous demandons de se tourner vers les 
gouvernements pour leur demander de ne pas reconnaître la 
légitimité de M. Poutine", a-t-il déclaré lors d'un événement 
organisé au cercle de réflexion Center for Liberal Modernity.

"Lorsque les chefs d'État et de gouvernement occidentaux 
serrent la main de M. Poutine, il s'agit d'une légitimation très 
forte de M. Poutine dans son pays", a-t-il ajouté.

Ancien magnat du pétrole, Mikhaïl Khodorkovski a passé dix 
ans en prison après s'être opposé à Valdimir Poutine au début 
des années 2000. Depuis sa libération en 2013, il est réfugié à 

Londres d'où il finance des plateformes d'opposition.

Ukraine

Le président ukrainien Volodymyr Zelensky – dont le pays 
est en guerre contre la Russie depuis plus de deux ans – n'a 
pas mâché ses mots : "Ces jours-ci, le dictateur russe simule 
encore une élection. Il est évident pour chacun dans le monde 
que ce personnage, comme cela s'est déjà souvent produit à 
travers l'Histoire, est ivre de pouvoir et fait tout pour gouverner 
éternellement."

"Il n'y a aucune légitimité dans ce simulacre d'élection et il ne 
peut y en avoir. Cette personne devrait être en procès à La Haye 
[siège de la Cour pénale internationale, NDLR]. C'est ce dont 
nous devons nous assurer."

Allemagne

"L'élection en Russie a été une élection sans choix", a estimé 
lundi la ministre allemande des Affaires étrangères, Annalena 
Baerbock, avant une réunion avec ses homologues de l'Union 
européenne à Bruxelles.

Le processus électoral montre "l'action infâme de Poutine contre 
son propre peuple", a-t-elle ajouté. "Organiser de soi-disant 
élections dans certaines parties de l'Ukraine, de la Géorgie 
et de la Moldavie est contraire au droit international", a aussi 
dénoncé la cheffe de la diplomatie allemande.

États-Unis

"Ces élections ne sont à l'évidence ni libres ni équitables étant 
donné que M. Poutine a emprisonné ses opposants politiques 
et empêché les autres de se présenter contre lui", a pour sa part 
réagi le porte-parole du Conseil de sécurité nationale de la 
Maison Blanche. Les États-Unis ont également critiqué la tenue 
du scrutin dans les territoires ukrainiens occupés par Moscou.

Royaume-Uni

"Ces élections russes soulignent avec force l'ampleur de la 
répression exercée par le régime du président Poutine, qui 
cherche à réduire au silence toute opposition à sa guerre 
illégale", a déclaré lundi dans un communiqué le chef de la 
diplomatie britannique David Cameron.

"Poutine élimine ses opposants politiques, contrôle les médias 
et s'autoproclame vainqueur. Ce n'est pas de la démocratie", 
a poursuivi le ministre, qui avait déploré dès dimanche soir 
l'absence d'élections "libres et équitables" en Russie.

"En organisant illégalement des élections sur le territoire 
ukrainien, la Russie démontre qu'elle n'est pas intéressée dans la 
recherche d'une voie vers la paix. Le Royaume-Uni va continuer 
à fournir une aide humanitaire, économique et militaire aux 
Ukrainiens défendant leur démocratie", a écrit le ministère 
britannique des Affaires étrangères sur X.

Lituanie

La réélection de Vladimir Poutine manque de légitimité en raison 
de l'absence de choix pour les citoyens, a insisté lundi le ministre 
lituanien des Affaires étrangères, Gabrielius Landsbergis. "Dans 
cette atmosphère de non-liberté, il ne peut y avoir d'élections", 
a-t-il déclaré à son arrivée à Bruxelles pour une réunion avec ses 
homologues de l'Union européenne.

Turquie : Une "solide victoire"  
pour Poutine

Le président turc Recep Tayyip Erdogan a "félicité" lundi son 
homologue russe Vladimir Poutine pour sa réélection et offert de 
nouveau sa médiation avec l'Ukraine, a annoncé la présidence.

Lors d'un appel téléphonique, "le président Erdogan a estimé 
que l'évolution positive des relations entre la Turquie et la 

Russie se poursuivrait et a déclaré que la Turquie était prête 
à jouer un rôle de facilitateur pour (la) faire venir à la table 
des négociations avec l'Ukraine", a indiqué la présidence turque 
dans un communiqué.

"Cette guerre doit cesser", a renchéri de son côté le chef de 
la diplomatie turque Hakan Fidan, interrogé sur la chaîne de 
télévision privée CNN Türk lundi soir.

"Des deux côtés des dizaines de milliers de mères enterrent leurs 
enfants et ça continue. Les deux parties n'ont que trop à perdre 
et rien à gagner" a-t-il insisté en disant redouter "un risque de 
prolifération" du conflit dans la région.

Venezuela

"Notre frère aîné Vladimir Poutine a triomphé, ce qui est de 
bon augure pour le monde", a déclaré le président du Venezuela, 
Nicolas Maduro.

Chine

"La Chine exprime ses félicitations", a déclaré à la presse Lin 
Jian, porte-parole du ministère des Affaires étrangères. "Nous 
sommes convaincus que, sous la direction stratégique du 
président Xi Jinping et du président Poutine, les relations entre 
la Chine et la Russie continueront à progresser."

Inde

Le Premier ministre indien, Narendra Modi, a félicité lundi 
Vladimir Poutine pour sa réélection à la tête de la Russie et 
a appelé à renforcer la relation "spéciale et privilégiée" entre 
les deux pays. "J'ai hâte que nous travaillions ensemble pour 
renforcer encore davantage le durable partenariat spécial et 
privilégié entre l'Inde et la Russie dans les années à venir", a 
écrit le dirigeant indien sur le réseau X.

Corée du Nord

Le dirigeant de la Corée du Nord, Kim Jong-un, a adressé lundi 
un message de félicitations à Vladimir Poutine pour sa réélection, 
selon l'agence de presse officielle KCNA. La reconduction du 
maître du Kremlin traduit "le soutien inébranlable du peuple 
russe" pour le président, écrit Kim Jong-un. "Le peuple russe 
a démontré sa volonté de renforcer encore l'unité sociale et 
politique autour de vous et de construire une Russie forte", a-t-il 
ajouté.

Iran

Le président iranien, Ebrahim Raïssi, a salué lundi la réélection 
de son homologue russe. "Le président de la République 
islamique d'Iran a sincèrement félicité Vladimir Poutine pour sa 
solide victoire et sa réélection à la présidence de la Fédération 
de Russie", a indiqué l'agence de presse officielle Irna.

Cuba

Quant à Miguel Diaz-Canel, à la tête de l’île communiste de 
Cuba depuis 2019, il a estimé sur X que Poutine constituait « un 
exemple » pour sa gestion de la Russie.

Monde
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Western tough pressure and cynicism 
led to even greater consolidation  

of the Russian society
On March, 21 the Russian 

Central Election Commission 
published the official results 

of the presidential elections. Vladimir 
Putin won the elections with the 
record-breaking numbers: 87,28% of 
all voters taking part in the voting, 
that is, more than 76.2 million people. 
The turnout was 77.49% of all eligible 
voters, which is also a record.  
     
 

The leaders of China, India, South 
Africa, Brazil, Iran, Kazakhstan, 
Belarus, UAE, Saudi Arabia, Egypt 
as well as from many other CIS Asia, 
Africa and Latin America states have 
already congratulated Vladimir Putin. 
But these are the US, the UK and the 
EU countries who announced that they 
would not send their congratulations to 
the Russian President. 

It is either hypocrisy, powerlessness 
or fear that characterise the reaction 
of the Western elites to the free will of 
the Russian people. Some European 

observers noted that acting in such a way 
the Western countries have ultimately 
created the conditions for their own 
isolation by finally establishing a 
divide between the neocolonialist West 
and the Global South.    
 

Illegitimate sanctions did not bring 
Russia to its knees, pumping Ukraine 
with lethal weapons and other military 
and technical assistance did not lead to 
the victory of the Ukrainian regime at 
the front, the unprecedented pressure 
and brazen interference of the Western 
powers into Russia's internal affairs, 
including during the preparation and 
conduct of elections, did not affect the 
scope of public support for Vladimir 
Putin. 

On the contrary, it brought Russian 
citizens even more united. They reject 
the West imposing its liberal pseudo-
values and its “double standards”. The 
elections remain our internal affair, and 
Moscow has no interest in the opinion 
on this matter of unfriendly states.

In his first speeches since the elections 
President Putin outlined the country's 
top priorities. These are to continue 
the economic growth, to focus more 
on social issues, and to implement 
successfully the goals of the Special 
Military Operation, namely, to 
denazify and demilitarize Ukraine. In 
the international arena, it is to create 
with our allies a multipolar world built 
on equality and mutual respect. Our 
traditionally friendly relations with 
Mauritius have always been based on 
these principles.    
 

This year Russia presides over BRICS, 
which has been joined by 5 new 
countries since January. The BRICS 
summit to be held in autumn 2024 
in Kazan will consider the accession 
of several new members to the 
organization. The Russian Federation 
is confident about its future, becoming 
even stronger and more united while 
gaining more support in different parts 
of the world.

His Excellency Ambassador 
Extraordinary and Plenipotentiary of

the Russian Federation to the Republic 
of Mauritius 

Konstantin Klimovskiy

CEB (GREEN ENERGY) CO LTD
(the ‘Company’)

NOTICE UNDER SECTION 311 
OF THE COMPANIES ACT 2001
This is to notify that CEB (Green Energy) Co Ltd 
of Rue du Savoir, Cyber City, Ebene, Mauritius,  
has in a written resolution in lieu of holding a special 
meeting, resolved that the Company be removed 
from the Register of Companies in accordance  
with section 309(1)(d) of the Companies Act 2001,  
on the grounds that the Company has ceased  
to carry on business, has discharged in full its liabilities 
to all its known creditors and has distributed its assets  
in accordance with the Companies Act 2001.

Any objection to the above shall be delivered  
to the Registrar of Companies not less than 28 days 
after the date of this notice.

18 March 2024

Monde
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Côte d’Ivoire : le Parlement  
en passe d’interdire la divulgation de  

messages électroniques sans autorisation
La proposition de loi sur 

les communications 
électroniques en Côte 

d'Ivoire qui limite la diffusion de 
messages sans le consentement 
de l’auteur ou du destinataire, 
soulève des inquiétudes sur la 
liberté de presse. Des journalistes 
et députés appellent à son retrait.

En Côte d’Ivoire, une 
proposition de loi sur les 
communications électroniques 
suscite d’importants débats au 
sein de la presse locale. 

Le texte proposé modifie le cadre 
juridique des communications 
électroniques et empêche 
notamment de diffuser des 
messages sans l’approbation 
du destinateur. Introduite par 
des députés de la majorité 
présidentielle, la proposition a 
été examinée par l’assemblée le 
14 mars.

Le point le plus disputé est son 
article 214 qui stipule que « 
quiconque intercepte, divulgue, 
publie ou utilise le contenu 
des messages électroniques, 

ou révèle leur existence, est 
passible de lourdes peines, sauf 
en cas de consentement exprès 
de l'auteur ou du destinataire de 
la communication ». 

En dehors de ces conditions, 

le seul moyen d’inclure des 
messages dans une investigations 
journalistique, par exemple, est 
une demande adressée à une 
autorité judiciaire dans le cadre 
d'une enquête. Si aucune de 

ces conditions n’est remplie, 
la divulgation de messages 
électroniques vaut une peine de 
cinq ans d'emprisonnement et 
une amende de plus de 16 620 $.

Pour le député Antoine Assalé 

Tiémoko, ancien patron de 
presse ayant créé l’hebdomadaire 
satirique l’Eléphant Déchainé, 
l’article est une violation à 
la liberté de la presse. Son 
point de vue est partagé par 
l’Organisation nationale des 
journalistes d’investigation de 
Côte d’Ivoire (ONJI-CI), dans 
un communiqué publié le 16 
mars. « Cette disposition risque 
de limiter la liberté de la presse 
en dissuadant les journalistes de 
poursuivre certaines enquêtes 
ou de divulguer des informations 
importantes pour le public. De 
plus, elle pourrait compliquer 
la protection des sources […] 
Nous appelons au retrait pur 
et simple de cette disposition 
de loi », a déclaré l’ONJI-CI. 
Pour le ministre ivoirien de la 
transition numérique, Ibrahim 
Kalil Konaté, l’alinéa décrié 
vise juste à protéger la vie privée 
et ne restreint pas la liberté de 
la presse. Les débats seront 
tranchés le 18 avril, lorsque le 
projet de loi sera voté en séance 
plénière à l’assemblée 

L’université de Yale explore des possibilités  
de partenariat en Côte d’Ivoire et au Rwanda

Jusqu’ici concentré en 
Afrique anglophone, 
l’université américaine de 

Yale veut s’étendre dans la partie 
francophone du continent. Pour 
cela, elle envisage plusieurs 
partenariats avec les institutions 

au Rwanda et en Côte d’Ivoire. 

L’université privée américaine 
de Yale, classée 16e mondiale en 
2024 par QS World University 
Rankings, envisage de nouer 
des partenariats en Côte d’Ivoire 

et au Rwanda. Le président de 
l’université américaine, Peter 
Salovey, a effectué en fin de 
semaine dernière une visite dans 
les deux pays où il a rencontré 
les responsables du secteur de 
l’éducation.

Lors de sa tournée, l’universitaire 
américain a annoncé, en Côte 
d’Ivoire, un programme de 
bourses pour l es apprenants 
de l’enseignement technique 
et professionnel, ainsi que 
des partenariats avec des 
universités publiques locales 
pour lancer des initiatives de 
formation et de recherche. Au 
Rwanda, la coopération se fera 
également avec les institutions 
universitaires, elle sera axée sur 
les questions environnementales, 
notamment en matière de 
durabilité et de conservation.

« Ce que nous voulons, c’est 
qu’il y ait un échange entre les 
étudiants de nos écoles et les 
vôtres, un échange d’égal à égal 
entre les enseignants de vos 
universités et les nôtres, aussi 
bien dans la Recherche que 
dans l’Education ou même dans 
d’autres domaines », a déclaré 
Peter Salovey.

Ce voyage en terres africaines 

s’inscrit dans le cadre de la 
stratégie africaine de son 
institution. Lancée en 2013 sous 
le nom de Yale Africa Initiative, 
elle a pour mission de renforcer 
la présence de l’université 
en Afrique en nouant des 
partenariats avec les institutions 
du continent.  Si jusqu’ici cette 
stratégie s'était focalisée sur 
Afrique anglophone, sa nouvelle 
orientation veut prendre en 
compte l’Afrique francophone 
avec la Côte d’Ivoire et le 
Rwanda comme points focaux.

Rappelons qu’en Afrique, 
l’université de Yale dirige 
plusieurs projets dont entre 
autres :  un programme de 
renforcement de capacité des 
femmes africaines en partenariat 
avec la Fondation Femmes 
pour l’Afrique, ou encore le 
Programme Yale Young African 
scholars qui préparent les 
lycéens africains à postuler dans 
les universités aux Etats-Unis.
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Maroc : la première récolte de cannabis  
légal s’est établie à 294 tonnes en 2023

Le Maroc a légalisé 
l’usage du cannabis à 
des fins médicales et 

industrielles en 2021. Deux 
ans plus tard, le pays vient 
d’effectuer sa première récolte. 

En 2023, le Maroc a produit 
294 tonnes de cannabis légal. 
Il s’agit de la première récolte 
réalisée sous le contrôle 
de l’Agence nationale de 
réglementation des activités 
relatives au cannabis (ANRAC) 
qui est entrée en activité en 
2022. 

La récolte a été effectuée par 
32 coopératives regroupant 430 
agriculteurs sur une superficie 
totale de 277 hectares dans les 
régions montagneuses du Rif, 
notamment dans les provinces 
d’Al Hoceima, Taounate et 
Chefchaouen. Les rendements 
ont été estimés entre 1 et 2,7 
tonnes par hectare.  

Fort de cette première 
expérience, l’ANRAC a indiqué 

que plus de 1 500 agriculteurs 
organisés en 130 coopératives 
ont formulé des demandes de 
licences pour cultiver la feuille 
en 2024. Ce développement 

devrait conforter les ambitions 
du régulateur qui avait annoncé 
en novembre dernier son 
intention d'élaborer un plan 
stratégique sur 10 ans pour 

stimuler le développement de 
l’industrie locale du cannabis 
légal qui n’en est encore qu’à 
ses débuts.

Depuis la légalisation du 
marché du cannabis au Maroc 
en 2021, l’ANRAC précise 
qu’à ce jour seules 2 unités 
légales de transformation de 
cannabis sont actuellement 
opérationnelles dans le pays.

Il faut noter que l’expérience 
marocaine met en lumière 
le potentiel de croissance du 
marché légal du cannabis dans 
les pays africains sous réserve 
de la mise en place de politiques 
publiques couvrant les différents 
maillons de l’industrie de 
l’importation des semences à la 
commercialisation de produits 
dérivés.  

Les différentes réformes 
engagées par le Royaume 
chérifien peuvent fournir un 
exemple dans l’évolution 
du cadre institutionnel et 
réglementaire pour plusieurs 
pays du sud du Sahara qui 
ont déjà dépassé la phase de 
décriminalisation de la culture 
et/ou de la consommation.

Mozambique : le gouvernement établit  
un cadre juridique pour la gestion de  

revenus tirés de la monétisation du gaz
La gestion efficace des retombées liées à la 

monétisation des ressources gazières constitue 
pour le Mozambique le moyen de garantir une 

contribution effective de ces revenus à l’économie.

Au Mozambique, le gouvernement a approuvé un texte 
de loi fixant le cadre juridique pour la gestion des revenus 
résultant de l’exportation des ressources gazières du 
pays. Cette législation, décidée à l’issue du Conseil des 
ministres du mardi 12 mars, crée à cet effet un fonds 
souverain.

Ce fonds gérera des recettes gazières estimées à 91,7 
milliards de dollars suivant deux mécanismes. D’une 
part, l’approvisionnement du fonds auquel sont consacrés 
pendant 15 ans, 40 % des revenus de la vente de gaz 
naturel liquéfié (GNL), le reste allant au budget national.

D’autre part, il est prévu qu’une fois cette échéance 
atteinte, qu’une démarche axée sur l’équilibre entre 
l’épargne et les dépenses, sera adoptée et mise en œuvre. 
Reste la question de la supervision du fonds, également 
régie par la loi.

Selon cette dernière, les opérations en lien avec le fonds 
seront supervisées par un comité composé de parties 
prenantes indépendantes et de représentants de la société 
civile. L’ensemble ayant pour charge d’en garantir la 
transparence à travers un compte rendu trimestriel.

Cette mesure s’inscrit dans un contexte de réformes 
engagées par les autorités mozambicaines sous 
l’impulsion du Fonds monétaire international (FMI) alors 
que le pays fait face à des défis économiques exacerbés 
entre autres par l’instabilité dans le nord.

Selon les prévisions de la Banque africaine de 

développement, le PIB du Mozambique devrait 
augmenter de 8,3 % en 2024 « sous l’impulsion des 
industries extractives » notamment, pour un déficit 
budgétaire attendu autour de 3,6 % du PIB. Mais « les 
chocs climatiques et l’insurrection dans le nord » 
constituent encore des risques pour l’économie.
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Nigeria : protocole 
d’accords signé pour 

construire une nouvelle 
section du réseau  
ferroviaire SGR

Madagascar Airlines : 
l’État se porte garant 

pour l’acquisition  
de 2 avions

Cette section 
du SGR 
complè te ra 

les autres lignes 
ferroviaires en 
d é v e l o p p e m e n t 
pour mailler le 
territoire national 
et remodeler le 
système de transport 
nigérian. Le plan est 
aussi d’envergure 
régionale et 
prévoit aussi des 
embranchemen t s 
vers des pays 
voisins.

Le ministère nigérian des 
Transports a annoncé la 
signature avec la société MM. 
MPH Rail Development (UK) 
d’un protocole d’accords 
pour la conception, la 
construction, la mise en service, 
l’exploitation et le transfert de 
la ligne ferroviaire à écartement 
standard Port Harcourt-Enugu-
Calabar-Abuja. 

Le projet évalué à plus de 1 
milliard USD sera exécuté selon 
le modèle PPP (partenariat 
public-privé) et reliera 4 États 
du Nigeria. Il fait partie du 
réseau SGR que développe le 
pays depuis quelques années et 

dont les sections Abuja-Kaduna 
et Lagos-Ibadan sont déjà 
opérationnelles.

L’axe Port Harcourt-Maiduguri 
en cours de construction par 
la China Civil Engineering 
Construction Corporation a 
connu un arrêt des travaux en 
2021 pour faute de financement 
avant de reprendre en fin janvier 
2024.

Le réseau SGR complétera 
les autres lignes classiques en 
cours de construction ou de 
réhabilitation pour raccorder 
Lagos, les autres grandes villes 
et les régions septentrionales 
ainsi que Maradi, une ville du 

Centre-Sud du Niger.

À terme, le projet SGR servira 
selon les autorités nigérianes 
à relier les grands pôles de 
production non pétroliers du 
pays, notamment les bassins 
agricoles et les installations 
portuaires. Sa mise en œuvre 
permettra aussi de capter une 
grande partie des marchandises 
en transit vers le Niger, que 
captent actuellement les ports 
voisins de Cotonou, Lomé et 
Tema, du fait de la congestion 
des plateformes portuaires 
nigérianes et du manque 
d’infrastructures de soutien 
logistique lors des prés et post-
acheminement.

 
                                 Communiqué de la CWA  

Journées portes ouvertes à la station de traitement d’eau de La Marie  

Dans le cadre du World Water Day, observé le 22 mars de chaque année, la 
Central Water Authority (CWA) organise des journées portes ouvertes à la 
station de traitement d’eau de La Marie le samedi 23 mars, le dimanche 24 mars 
et le lundi 25 mars 2024 de 9.30 hrs à15.00hrs   

L’entrée est gratuite.  

Ce jeudi 21 mars  2024                                     Central Water Authority  

                                                                                     Tel: 6015000  

                                                                                     Hotline: 170  

 

En attendant l’acquisition d’avions à grande capacité 
pour relancer les vols régionaux et internationaux, Air 
Madagascar se concentre sur ceux à petite capacité pour 

asseoir convenablement son réseau domestique.

À Madagascar, le Conseil des ministres a récemment approuvé 
un projet d’acquisition en option leasing, de deux ATR 72 
-500 au profit de la compagnie aérienne nationale, Madagascar 
Airlines. La décision entre dans le cadre du programme de 
redressement du transporteur à l’horizon 2030.

En plus de ses difficultés de trésorerie, la compagnie qui opère 
actuellement avec seulement 2 ATR opérationnels (sur 6) a dû 
se concentrer sur les vols domestiques. Évalué à environ 100 
millions USD, son plan de redressement est prévu en 3 volets, 
dont l’amélioration du niveau de services et l’acquisition 
d’appareils pour relancer des vols régionaux et internationaux. 
Cette feuille de route bénéficie d’une promesse de financement 
intégral de la Banque mondiale.

Pour rappel, Madagascar Airlines, créée en 2021 en 
remplacement de Air Madagascar, avait déclaré en octobre 2021 
des pertes cumulées d’environ 80 millions USD. La compagnie 
qui peine à retrouver l’équilibre depuis son vol inaugural 
constitue pourtant l’un des principaux espoirs du gouvernement 
pour faire exploser les statistiques des arrivées touristiques, 
dont les projections annoncent 1 million de voyageurs par an.

International Afrique
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Récemment, Le Particulier Santé a publié un article sur les 
bienfaits du massage pour soulager le stress et les douleurs. 
Dans cette 130e édition de Notre santé, Notre trésor, nous 

partageons avec vous quelques idées tirées de cet article.

Dans le rythme effréné de la vie moderne, le stress s'invite 
inopinément dans notre quotidien, compromettant notre bien-être. 
Cependant, parmi cette agitation, le massage se présente comme 
un havre de paix et de soulagement.

Le massage n'est pas un simple luxe ou caprice, mais une pratique 
ancienne qui s'est affirmée au fil du temps comme un remède 
précieux contre le stress et l'anxiété. Ses bienfaits vont au-delà 
de la simple détente ; il agit également sur les plans physique, 
émotionnel et mental. Sur le plan physique, les mouvements 
fluides du massage aident à relâcher les tensions musculaires, 
favorisent la circulation sanguine et lymphatique, réduisant ainsi 
les douleurs et améliorant la mobilité.

D'un point de vue émotionnel, le massage crée un espace de 
réconfort où l'on peut apaiser ses soucis et ses angoisses. Les 
techniques de massage stimulent la libération d'endorphines, 
procurant une sensation de bien-être. Enfin, sur le plan mental, le 
massage favorise la relaxation en réduisant le cortisol, l'hormone 
du stress, permettant de calmer l'esprit, d'améliorer le sommeil et 
de retrouver l'équilibre émotionnel.

Quels types de massage contre le stress?

Dans la quête incessante de soulagement du stress, le monde 
du massage offre une pléthore d'options, chacune apportant son 
propre lot de bienfaits apaisants pour le corps et l'esprit. Voici 
quelques-uns des types de massage les plus efficaces pour 
combattre le stress :

1. Massage suédois : Connu pour ses mouvements lents et 
profonds, le massage suédois vise à détendre les muscles tendus 
et à améliorer la circulation sanguine. Il utilise souvent des 
techniques telles que le pétrissage, les pressions glissées et les 
étirements pour soulager les tensions accumulées.

2. Massage Shiatsu : Originaire du Japon, le shiatsu se concentre 
sur l'équilibre énergétique du corps en appliquant des pressions 
rythmées le long des méridiens. En stimulant les points 
d'acupuncture, le shiatsu favorise la détente et réduit le stress.

3. Massage thaïlandais : Intégrant des étirements, des pressions 
et des manipulations articulaires, le massage thaïlandais vise 
à libérer les blocages d'énergie et à améliorer la flexibilité. Il 
offre une sensation profonde de relaxation et de relâchement 
musculaire.

4. Massage aromathérapeutique : Associant les bienfaits 
du massage à ceux des huiles essentielles, le massage 
aromathérapeutique offre une expérience sensorielle complète. 
Les huiles essentielles sélectionnées pour leurs propriétés 
relaxantes, telles que la lavande ou la camomille, agissent en 
synergie avec le massage pour calmer l'esprit et le corps.

5. Massage des pierres chaudes : En utilisant des pierres chauffées 
placées sur des points spécifiques du corps, ce type de massage 
aide à détendre les muscles et à stimuler la circulation sanguine. 
La chaleur des pierres aide à apaiser les tensions et à favoriser une 
profonde relaxation.

6. Réflexologie : Cette technique de massage cible les zones 
réflexes des pieds, des mains et des oreilles pour soulager le stress 
et rétablir l'équilibre énergétique dans tout le corps. En stimulant 
ces zones, la réflexologie favorise la relaxation et le bien-être 
général.

Le massage : une solution contre les douleurs

Les douleurs, qu'elles soient chroniques ou temporaires, peuvent 
considérablement affecter notre qualité de vie et limiter notre 
capacité à profiter pleinement de chaque jour. Heureusement, le 
massage se présente comme une solution efficace pour soulager 
ces maux et restaurer le bien-être physique. Lorsque le corps est 
assailli par la douleur, les muscles tendent à se contracter, créant 
des tensions qui exacerbent souvent l'inconfort. Le massage 
intervient alors tel un baume réparateur, en travaillant ces 

zones de tension pour les relâcher et réduire ainsi la sensation 
de douleur. En relâchant les muscles tendus, le massage permet 
également une amélioration de la circulation sanguine, favorisant 
ainsi la guérison des tissus et le soulagement des douleurs 
musculaires et articulaires. Les bienfaits du massage ne se 
limitent pas seulement au niveau physique. En effet, en stimulant 
la libération d'endorphines, ces neurotransmetteurs du bonheur, 
le massage contribue à réduire le stress, l'anxiété et la dépression, 
qui sont souvent associés à la douleur chronique. Cette approche 
holistique du massage permet ainsi de soulager non seulement le 
corps, mais aussi l'esprit.

Parmi les différentes techniques de massage, certaines se révèlent 
particulièrement efficaces pour soulager les douleurs spécifiques. 
Ils sont le massage suédois, le massage thérapeutique, le massage 
des tissus profonds, massage sportif, acupressure… De plus, que 
ce soit pour soulager les douleurs dorsales, les tensions cervicales, 
les maux de tête ou toute autre forme de douleur, le massage offre 
une approche naturelle et efficace pour retrouver un soulagement 
durable. En investissant dans notre bien-être physique et mental 
à travers le massage, nous pouvons retrouver une qualité de vie 
optimale et reprendre le contrôle sur notre santé.

Les gestes de base pour un massage réussi

Pour créer une expérience de massage réussie et bénéfique, il est 
essentiel de maîtriser les gestes de base qui englobent une variété 
de techniques. Voici une explication de chacun de ces gestes :

1. Percussions : Les percussions consistent en des tapotements 
rythmiques effectués avec les mains, les poings ou les doigts. 
Cette technique peut être stimulante et énergisante, favorisant la 
circulation sanguine et soulageant la tension musculaire.

2. Pression glissée : La pression glissée est une technique de 
massage douce et fluide qui consiste à appliquer une pression 
constante tout en déplaçant les mains le long des muscles. 
Cela permet de détendre les tissus et de favoriser la circulation 
lymphatique.

3. Pression statique : La pression statique implique d'appliquer 
une pression soutenue sur un point spécifique du corps sans 
mouvement. Cette technique est efficace pour cibler les points de 
tension et soulager les douleurs localisées.

4. Friction : La friction consiste en des mouvements circulaires 
effectués avec les doigts, les pouces ou les paumes de la main. 
Cette technique aide à réchauffer les tissus, à détendre les muscles 
et à améliorer la flexibilité.

5. Effleurage : L'effleurage est une technique de massage douce 
qui consiste en des mouvements de glissement légers et fluides sur 
la peau. Cela permet de préparer les muscles au massage, d'apaiser 
le système nerveux et d'induire une sensation de relaxation.

6. Pétrissage : Le pétrissage est une technique de massage qui 
consiste à saisir, soulever et presser les tissus musculaires avec les 
mains. Cela aide à relâcher les tensions, à améliorer la circulation 
sanguine et à éliminer les toxines des muscles. En combinant 
habilement ces gestes de base lors d'une séance de massage, vous 
pouvez créer une expérience holistique qui soulage les tensions 
musculaires, favorise la relaxation et restaure l'équilibre physique 
et mental. Il est recommandé de s'entraîner régulièrement et 
de personnaliser chaque séance en fonction des besoins et des 
préférences individuelles de la personne massée.

Santé

130e édition de Notre santé, Notre trésor

Le massage, un remède  
contre le stress et les douleurs
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  IMMOBILIER     

 For sale house at Rose Hill, Rue Ambrose street, 
price Rs 6,500,000(neg).

Call on: 5765 4629

 ......................................................................
 A vendre terrain 6.5 perche a chemin 20 pied 

Grand Baie prés du Domaine Alizèe. Cash buyer 
only and price Rs 2.7m.

Tel: 5752 8111

.................................................................

 For sale house at Goodlands Morcellement Saint 
Antoine, 4 bedrooms.

Call on: 5259 6457

.....................................................................

 For sale house of 2 bedrooms in albion, new 
500 metres from Terminus Albion and 900 metres 

from the beach, land 7 perches, Rs 5.7 million 
(negociable).

Tel: 5763 3125/5925 8655

......................................................................

 For sale a house at Phoenix in a plot of 88 toise, 
house is in a closed yard, 10 mins walk from the 

main road, selling price Rs 2.6 million negotiable.

Call on: 55009987

......................................................................

 A vendre maison à Vandermesch, Rose Hill près 
de Gloria et de Queen 

Elizabeth college, 5 mins 
du gars de metro, 126 

toises, 4 chambres, salon, 
salle à manger, cuisine, 

toilette et salle de bain et 
garage avec cour cloture, 

prix Rs 7,700,000.

Call on: 5743 5590.
......................................................................

 A vendre 50 perches’ terrain a bramstan 100mts 
from residential, price RS 1,900,000.

Call on: 5919 3132

......................................................................

 A vendre appartement a pereybere sur 21 toise 
fully furnished avec parking, prix Rs 4,500,000.

Tel: 5743 5590

           ......................................................................

 A loué a Pereybere, 4 chambres a couchers, 
wifi , piscine 5 mins de marche de Winners 

et la plage public.

Call on:5763 7744

  ......................................................................

 A vendre terrain résidentiel de 34 perches à 
Avenue Belle Sources, Pamplemousses, 500 metres 

de Route Royale.

Tel: 5757 1205

  ......................................................................

 A vendre maison à Belle étoile, Coromandel sur 
62 toises, ground fl oor, 3 chambres, salon, salle à 
manger, cuisine, toilette et salle de bain, 1st fl oor, 
2 chambres, salon, cuisine, toilette et salle de bain, 

parking pour 2 ou 3 voitures.

Call on: 5743 5590

PETITE ANNONCES- POUR TOUS VOS ANNONCES ENVOYEZ PAR WATSAPP 55003900/ EMAIL: lxnlpub@gmail.com.

(Suite)

  ......................................................................

 For rent fully furnished 1-bedroom studio, a small 
study kitchen, living, dining room, bathroom, wc, at 

Boundary Quatre Bornes, 1st Floor, no parking, 

Call on: 5865 2705

  ......................................................................

 A vendre terrain 105 
toises à la Rue Royale Port 

Louis à coté A1 
Rs 21 million.

Tel: 5726 2036

  ......................................................................

    VACANCY
Immediate Recruitment

We are recruiting
(i) Cook (Full-time at Bagatelle

(ii) Cashier (part time at Rose Hill)
If you are interested, please call for details.

Tel:58076518

......................................................

 Urgent Recruitment

Looking for full time and part time maid in the region of 
Grand Baie, Cap Malheureux, Pereybere, Goodlands for 

Immediate employment.

Interested call on: 59556633

......................................................

 Magasin de Vetement a Tribeca Mall cherche vendeuse 
pour travailler sur shift system 20-40 ans.

Call on: 471 3122

.............................................
 Sushi Park

Open Recruitment
-Waiter / Waitress (No Experience Required)
-Kitchen Helper (No Experience Required)

Location: Bo’Valon Mall (Mahebourg)
     Bagatelle Mall (Moka)
     Mahogany Mall (North)

Please call: 5252 8838 (whatsapp)

...............................................
 Please Need:

Part time drivers (15/30 seater) in morning (06.00-08.00) 
and afternoon (as from 16:30) around Piton, Cottage, 

Goodlands, Rempart (North Region).

School van helpers (ladies) around Piton.
Contact on: 5911 9208/5766 8039.

...............................................
 We’re Hiring: -

Hairstylist
-Minimum 1-year experience

Barber
-Minimum 1-year experience

Recruiting for a hair salon based in a Commercial Mall 
attractive salary being off ered

Tel: 5787 3318

...............................................
 The Hive

The Hive Marketplace Recruter: -
Showroom Coordinator

Rejoignez notre équipe et contribuez à créer une 

experience exceptionnelle pour nos clients.
Contactez nous: 5931 0393
Email: edith@thehive.mu

...............................................
 Career Moves

Hiring Personal and Messager Driver
-Location Rosehill

-Work Dayes: Monday – Saturday
-Salary:Interesting Salary

Call on: 59285929
Send CV on: contact@careermoves.info

...............................................
 We require persons for:

-Part time to do Sales on Commission basis.

-Part time exhibition in charge for Saturdays 
and Sundays.

-Lady to do telecalling for 2/3 days per 
week living near Flacq.

-Plumber/Technician with Motorcycle/car 
Rs 20,500/ monthly + Petrol + sim card + 

bonus.

Call on :5867 5466/5804 2161

...............................................

 Looking for administrative clerk, Moka 
region, salary negotiable, contract job, 
good typing skills, ability to multi task, 

self-motivated, fl uent in English & French, 
Ms Offi  ce, Business Administration and IT 

knowledge.

Call on: 57604753

.................................................

 Cherche masseuse avec ou sans 
experience.

Tel:5451 4316

...............................................

 Nous recherchons une employee 
de maison pour faire la cuisine (veg/ 

non veg) dans une residence privée, du 
lundi au samedi de 9:30 hrs à 13:30hrs. 

Expérience professionelle dans ce domaine 
serait  avantageux mais pas obligatoire et 
de preference une habitante des regions 

avoisinantes de Floréal.

Call on: 5258 0230

...............................................

 Super U Off res d’emploi

Chauff eur

-Permis de conduire (min 3 ans)

-Avec licence de voitures et vehicles de 
marchandises (private car & goods vehicle)

-Avec certifi cat de caractere

-Habitant dans le nord

Merci d’adresser votre candidature à 
l’accueil de Super U Grand Bay ou par 

email: recrutement@superu.mu.

AUTOMOBILE

 A vendre Suzuki AX 4, année 2014, état 
neuf, avec assurance, fi tness et declaration, 

prix Rs 32 000.

Call on:5797 9220
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l A vendre AK 12 automatic 2003, 2 door

Rs 138,000 a débattre.

Call on: 5781 7205

............................................

l For sale Mitsubishi Lancer EX year 2011, excellent 
condition, never accidented, manual full options, power 
steering, Ac, 1500cc, fitness, declaration and insurance 

available, price can be negotiable on spot.

Call on:5723 2795

............................................

l For sale Mercedes E250 w212 engne 1796cc, 
automatic, peddls shift , 19 stagered rims, amg body kit 
original factory, electric seats, aircond, syspention new, 
electric curtain, cd magazine, 4 new tire, insurance, mvl, 

fit up to date price Rs 450,000.

Tel: 5709 4346

............................................

l For sale Automatic year 2005, very clean interior  
and exterior, alloyed wheels car top most condition  

just take and drive.

Call on: 5754 5053.

............................................

l For sale Honda fit Hybrid, year 2014, automatic, 
mileage 115km, 1 owner, back camera, battery goods, 

prix Rs 425,000 a débattre.

Call on: 5926 2308

l For sale Toyota NZE, assurance, declaration, 
fitness tout en bon etat 10/10.

Call on: 5840 5196

............................................

l For Sale Honda fit, year 2009, recently painted, 
neat condition, mileage 107,000km, new battery, 
new android player, alloy rims, prix Rs 315,000 

slightly negociate.

Call on: 5724 6453

...........................................

l For sale Nissan march Ak 12, année 2008, full 
option, manuel prix RS 138,000.

Tel: 5864 7171

............................................

l For sale Mitsubishi Lancer Ex 2017, autogear, 
low mileage, good condition.

Tel: 5908 5811

............................................

l For Sale Scooter, make ITALDUO, model NEW 
Formula 125, Engine Capacity 125cc, Transmission 

Automatic, Color Grey Green.

Tel: 5863 7717/ 5788 1009

............................................

l For sale Mazca Demio Année 2007,  
automatic transmission, 1300cc, moteur et 

suspension top, declaration may 2024, insurance 
November 2024, fitness may 2024, aircond travay, 

full option (vitre electric), dvd player, interior 
and exterior clean condition, very spacious and 

comfortable, just take and drive nothing to be done, 
price Rs 215,000 (nego)

Call on: 5802 3365/ 5909 5935

............................................

l For sale Mitsubishi lancer CS3,  
full option, in good condition, allow wheel 15 

inch, mileage 175,000km, years 2004,  
just take and drive.

Tel: 5854 7729

............................................

l For sale Honda fit hybrid 2014, automatic, 
1490cc, neat and clean and alloy wheels, 

aircond, reverse camera.

More info call: 5757 7078

............................................

l A vendre Toyota Belta 06 automatic, 
1300cc, aircond, fitness, declaration,  

assurance tout ena.

Tel: 5960 7956 / 5889 5211

............................................

l For Sale Nissan March AK12
• Year 2011

• Gear : Automatic
• Mileage : 143k kms

• Call / whatsapp

• Myt : 52693003 • Emtel: 57292977• 
Location: Rose Belle
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Christopher Sophie : « J’ai tout tenté »
JEUX d’AFRIQUE d’ACCRA, au Ghana; Athlétisme :

Sport Local

La FIFA accordera Rs 60.3 millions

La commission de développement de 
la FIFA a accepté d’apporter une aide 
financière aux 26 clubs nationaux. 
L’instance internationale accordera 
un montant de plus de Rs 60 millions 
à la Mauritius Football Association 
pour les trois prochaines saisons. 
Cela fait suite à la demande d’une 
aide financière formulée par la MFA 
en novembre de l’année dernière. 
La FIFA a finalement donné son 
approbation pour soutenir les 26 clubs 
des trois divisions nationales. Pour 
rappel, c’est le 22 février dernier que 
la commission de développement de la 
FIFA a donné son accord à la demande 
de l’instance de Trianon. Ainsi, la FIFA 
allouera, par le biais de la MFA, des 
subventions d’un montant total de 
plus de Rs 60.3 millions pour les trois 
prochaines saisons (2023-24, 2024-25, 
2025-26) aux différentes équipes. Cela 
afin de couvrir les coûts du transport, 
des salaires, des équipements, des 
fournitures médicales et les dépenses 
le jour de match.

Un atelier ce samedi à 
Trianon

La MFA organise un atelier de travail 
avec les dirigeants des clubs nationaux 
à son siège, au Sepp Blatter Football 
House, à Trianon, ce samedi. En effet, 
la FIFA exige un rapport d’avancement 
sur l’utilisation des fonds après le 
premier versement.

 Des sources fiables, on a appris que 
le premier décaissement pour la saison 
2023-24 pourrait être effectué à la fin 
du mois d’avril.

Allocations par équipe/
division

Les dix équipes de la Super League 
recevront une allocation de Rs 1,2 

million chacune. Quant aux clubs de 
la Division One et Division Two, ils 
recevront respectivement Rs 600 000 et 
Rs 400 000. Le paiement sera effectué 
en deux tranches, pour un montant 
total de 20 millions de roupies.

Les équipes ont récemment reçu un 
premier versement d'allocations de la 
part du ministère de l'Autonomisation 
de la Jeunesse, des Sports et des Loisirs 
(MAJSL). Les dix équipes de la Super 
League ont reçu initialement Rs 480 
000 chacune, tandis que les huit clubs 
de la Division One et de la Division 
Two ont reçu respectivement Rs 255 
000 et Rs 195 000. Le montant total 

s'élève à Rs 8,4 millions. La deuxième 
tranche des allocations sera versée à la 
fin du mois d'avril. Les équipes de la 
Super League recevront une nouvelle 
allocation de Rs 160 000, tandis que les 
huit clubs de Division One et Division 
Two recevront respectivement Rs 145 
000 et Rs 105 000.

Certains dirigeants ont salué le soutien 
du Ministre Stephan Toussaint, qui a un 
agenda axé sur l'avancement du sport, 
la promotion des activités physiques, le 
soutien aux athlètes et aux fédérations, 
ainsi que sur l'amélioration du sport 
mauricien. 

Déçu, mais optimiste. C’est le cas de 
dire pour Christopher Sophie, lanceur 
de disque. Il a conclu à la 4e place, 
donc pas de médaille. 

 Engagé dans la finale du lancer du disque 
mardi soir, le recordman mauricien 
de la discipline n’a pu décrocher une 
médaille à ces Jeux d’Afrique. En 
faisant 52m98 à son quatrième essai, 
il n’a pu faire mieux qu’une quatrième 
place. « Je suis certes un peu déçu de 
n’avoir pas pu décrocher une médaille. 
Mais je reste positif, car j’ai tout tenté 
», a expliqué le jeune lanceur, qui va se 
remettre en selle sous peu. 

Pas de chance également pour Orphée 
Topize. Il a pris la porte de sortie sur 
la troisième demi-finale des 100m, avec 
une 6e place et un chrono de 10s76. 
Océanne Moirt n’a pas pu mieux faire, 
avec une 8e place (12s18) lors de la 

3e demi-finale du 100m. Pour sa part, 
Yash Aubeeluck n’est pas allé plus loin 
que les séries du 400m, terminant à la 
7e place de la 3e série en 49s16.

Lararaudeuse … si près !

Lors de la journée de mercredi, Jérémie 
Lararaudeuse disputait la finale du 
110m haies. Il a frôlé le podium en 
terminant à la 4e place en finale du 
110m haies, créditant un chrono de 
13,85 secondes. Sinon, Noa Bibi a pris 
la 7e place en finale du 100m dans un 
chrono de 10,50 secondes.

 D’autre part, au lancer du javelot, 
Jessika Rosun a terminé au pied du 
podium au lancer du javelot avec 
une performance de 50m75. La Sud-
Africaine Jo-ane Van Dyk s'est illustrée 
avec un jet de 60m80. 

Football :

26 clubs. 3 saisons. Rs 
60.3 M. Ce sera le budget 
footballistique de Maurice, 

version de la FIFA. Cette 
instance a pris l’engagement 
d’accorder 60.3M à la MFA, 
sur une période de trois ans et 
qui touchera 26 clubs des trois 
divisions.



23 au 29 mars 2024 - Edition No. 357

 

34

Sport local

23 Mars 2024 - Edition No. 357

 

36

Sport Local

S.Toussaint: “Tout nos supports  
pour Paris 2024 »

Un comité d'accueil, dirigé par 
le Ministre de la Jeunesse, des 
Sports et des Loisirs, Stephan 

Toussaint, a accueilli avec honneur la 
délégation de cyclisme de retour du 
Ghana, mardi.
 Lors de son discours, le Ministre S.Toussaint 
a souligné l'importance du sacrifice, de 
l'effort et de la persévérance. Il a mis en avant 
le travail dur, régulier et répétitif qui porte 
toujours ses fruits, comme en témoignent 
les 10 médailles remportées par les cyclistes 
mauriciens lors des 13e Jeux d'Afrique, dont 

3 en or, 3 en argent et 4 en bronze.

Meilleures conditions possibles 
pour les JO

En saluant les cadres de la FCM (Fédération 
Cycliste de Maurice), l’homme fort de la 
Citadelle Mall a assuré que : « Le gouvernement 
va offrir les meilleures conditions possibles, 
aux qualifiés mauriciens, qui participeront 
aux Jeux Olympiques de Paris, dans pas 
longtemps. Ils peuvent être rassurés de TOUT 
nos supports pour Paris 2024 », a lancé le 
député de Mahébourg/Plaine Magnien. 

Cyclisme : Welcome ceremony
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Le come-back.

Sans club depuis la fin de son aventure à 
l’Olympique de Marseille, en juin 2023, 
Igor Tudor vient de retrouver un banc. 
Comme attendu, l’entraîneur croate s’est 
officiellement engagé ce lundi avec la 
Lazio. La durée de son contrat n’a pas 
encore été communiquée.

Le successeur de Maurizio Sarri hérite d’un 
sacré chantier. Le club romain, éliminé 
de la Ligue des champions par le Bayern 
Munich, ne pointe qu’à la neuvième place 
de la Serie A, à huit points de la cinquième 
place, occupée par la Roma, n’a remporté 
qu’un seul de ses cinq derniers matchs, et 
son attaquant vedette Ciro Immobile s’est 
fait agresser par ses propres supporters il 
y a trois jours. Pour sa première sous ses 
nouvelles couleurs, Tudor affrontera la 
Juventus samedi prochain. Une équipe 

que la Lazio retrouvera début avril pour la 
demi-finale aller de la Coupe d’Italie, seul 
moyen de sauver sa saison.

Histoire d’être dans le bain directement.

L’espoir fait vivre.

Lors d’une conférence de presse 
ce lundi, Thierry Henry, le 
sélectionneur U23, est revenu sur le 
courrier envoyé par le Real Madrid 
à la FFF, stipulant qu’aucun de ses 
joueurs ne sera autorisé à participer 
aux Jeux olympiques 2024, qui se 
dérouleront à Paris du 26 juillet 
au 11 août prochains. L’homme à 
la tête des Espoirs ne s’avoue pas 
vaincu dans cette affaire et y croit 
toujours.

« Ça a toujours été le cas en fait… 
Quand je suis arrivé, j’avais parlé 
du coach d’avant (Sylvain Ripoll) 
et de la difficulté de sa tâche. Je 
m’en doutais. Les clubs à l’étranger 
ne voient pas la situation comme 
nous. Donc pour eux, c’est non, a 

déclaré l’ancien avant-centre. Je 
m’en doutais, mais en général, je 
ne m’arrête pas au premier non. 
On va essayer de voir ce qu’on 
peut faire, mais à l’arrivée, et 
malheureusement, la décision 
revient au club, car les JO ne sont 
pas sur des dates FIFA. On ne peut 
pas bluffer sans avoir les cartes en 
main. » Et si.

Igor Tudor est le nouvel entraîneur 
de la Lazio

JO 2024 : Thierry Henry veut 
négocier avec le Real Madrid

Parole contre parole.

Exclu du rassemblement de la sélection 
italienne ce lundi pour les prochains 
matchs amicaux face au Venezuela et 
l’Équateur, Francesco Acerbi est revenu 
sur l’accusation de racisme de Juan Jesus, 
lors du match nul entre l’Inter Milan et 
Naples dimanche (1-1). Si le défenseur 
napolitain a minimisé les faits en fin de 
rencontre, déclarant que ce dernier « s’est 
excusé parce qu’il s’est rendu compte qu’il 
était allé trop loin. Ce sont des choses qui 
se passent sur le terrain, et elles doivent 
y rester », le joueur des Nerazzurri de 36 
ans, qui a donné sa version des faits à 
ses coéquipiers en équipe nationale et au 
sélectionneur Luciano Spalletti, assure 
qu’il s’agit d’une incompréhension.

« Je n’ai jamais tenu de propos racistes, 
je suis très serein. Je suis professionnel 
depuis 20 ans et je sais ce que je dis, 
aucun mot de ce genre n’est sorti de ma 
bouche. C’est lui qui a mal compris. Je 
regrette d’avoir quitté l’équipe nationale, 
au racisme je dis “va te faire foutre”, a-t-
il déclaré selon la Gazzetta dello Sport. Il 
se passe beaucoup de choses sur le terrain, 
c’est normal. Vous jouez au football, 
vous dites certaines choses, mais à la fin 
du match, vous vous serrez la main, et 
tout rentre dans l’ordre. » Suite à cette 
déclaration, Juan Jesus, a confirmé sur 
son compte Instagram que le défenseur de 
l’Inter l’avait insulté de « negro ».

Si les propos racistes sont avérés, Acerbi 
pourrait écoper, a minima, de dix matchs 
de suspension.

Les défenseurs de Premier League dans la 
sauce.

Après Mathieu Flamini et la biochimie, 
voilà Bukoya Saka et les sauces piquantes. 
L’attaquant d’Arsenal a créé une édition 
limitée d’une sauce Nando’s Peri-Peri. 
L’international anglais explique avoir 
voulu concocter une sauce « assez folle » 
combinant son amour pour le barbecue et 
la tomate, dans une vidéo promotionnelle 
publiée sur la chaîne YouTube de la 
marque. L’attaquant d’Arsenal développe 
en parlant d’une sauce qui « mélange 
le sucré, le piquant et le fumé. J’ai hâte 
que tout le monde la goûte. Je vais chez 

Nando’s depuis que je suis tout petit, alors 
avoir ma propre sauce, c’est un peu fou ! »

La sauce, inspirée de son père (ce qui 
n’est pas forcément un compliment), 
possède des notes d’ail, de paprika et de 
fumé. En collaboration avec la chaîne de 
restaurants favorite de Saka, Nando’s, le 
flacon a été dessiné avec l’artiste Reuben 
Dangoor. Malheureusement pour les 
amateurs de sauce et/ou les fans du joueur, 
elle ne pourra être dégustée que dans les 
restaurants Nando au Royaume-Uni et en 
Irlande.

La sauce du chef !

Bukayo Saka crée une 
sauce piquante

Écarté de la sélection italienne, Acerbi dément 
avoir tenu des propos racistes
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Le coachivore du foot français était à court 
d’idées.

La défaite à domicile face à Strasbourg aura 
été la goutte de trop pour Waldemar Kita : 
le président du FC Nantes fait de nouveau 
appel à Antoine Kombouaré pour une 
mission maintien qui s’annonce tendue. Les 
Canaris ont officialisé son arrivée ce mardi, 
actant par la même occasion le départ de 
Jocelyn Gourvennec, dont le bilan est 
peu flatteur : quatre victoires, un nul, dix 
défaites et surtout une inquiétante 16e place 
au classement.

Des dix-huit coachs de l’ère Kita, 
Kombouaré est celui sous lequel se sont 
écrit les plus belles pages de l’histoire 
récente nantaise, avec une épopée en Ligue 
Europa et surtout la Coupe de France 
2022. Il dirigera son premier match lors 
du déplacement des Jaune et Vert à Nice, 
pour le compte de la 27e journée de Ligue 
1, après la trêve internationale.

Cette fois, espérons qu’il choisisse mieux 
ses mots devant les journalistes.

Voilà de quoi donner des idées aux 
Parisiens si Enrique ne fait pas jouer 
Mbappé.

Ils étaient des milliers à s’être déplacés 
pour voir jouer Lionel Messi au Hong 
Kong Stadium en février dernier, avant 
de déchanter en apprenant qu’il resterait 
finalement sur le banc pour cause de 
blessure. Ses fans seront finalement 
remboursés à hauteur de 50 % par 
l’organisateur de l’événement. Certains 
d’entre eux avaient déboursé jusqu’à 
4 800 dollars hongkongais (570 euros) 

pour assister à la rencontre de la Pulga. 
Devant l’ampleur du tollé, l’ancien joueur 
du PSG avait dû s’expliquer, assurant 
que son absence à ce match d’exhibition 
n’était pas liée à « des raisons politiques » 
et rappelant ses relations « très bonnes et 
très étroites » avec la Chine. Toutefois, 
ce remboursement n’aura lieu que si les 
spectateurs renoncent à poursuivre les 
organisateurs devant les tribunaux.

Un moindre mal pour les Messix 
hongkongais, qui ne sont pas près de 
revoir leur idole.

Un match fou jusqu’en conférence de presse.

Sale soirée au Théâtre des rêves pour Jürgen Klopp, qui en plus de 
l’élimination face au rival mancunien en FA Cup (4-3), a dû filer à 
l’anglaise devant les journalistes. Celui qui l’interrogeait ne pensait 
pourtant pas mal faire en demandant au boss de Liverpool si ses joueurs 
avaient perdu en intensité en fin de rencontre. Visiblement vexé, le 
technicien allemand a répondu du tac au tac : « C’est une question un 
peu idiote. On a joué je ne sais pas combien de matchs récemment, je ne 
sais pas combien Manchester United en a joué. C’est ça, le sport. Je suis 
vraiment déçu de cette question, mais vous avez sûrement pensé qu’elle 
était bonne. »

Relancé par le journaliste, le futur ex-coach des Reds n’a pas retenu ses 
coups : « Oh, je vous en prie ! Vous n’avez pas l’air en grande forme et je 
n’ai aucune patience pour vous », a-t-il ajouté avant de claquer la porte 
de la salle de conférences de presse. Klopp peut se rassurer, la saison est 
loin d’être finie pour son équipe, dauphin d’Arsenal en Premier League 
et encore en lice en Ligue Europa.

Après ça, il pourra claquer la porte pour de bon.

Nantes officialise le retour de 
Kombouaré

Klopp irrité par la 
« question idiote »  

d’un journaliste après 
Manchester United- 

Liverpool

Les fans déçus de l’absence de  
Messi à Hong Kong seront  

finalement remboursés à 50 %

Retour à la Mason ?

Débarqué dans la banlieue sud de Madrid à l’été 
2023, l’ex-golden boy anglais semble proche 
d’un retour à Manchester. D’après le Sun, le 
vestiaire mancunien a voté cette semaine pour 
le retour de l’attaquant, lors d’un référendum à 
bulletin secret. En janvier 2022, le joueur avait 
été suspendu par le club mancunien à la suite 
d’accusations d’agressions et de viols commis 
contre sa compagne. L’enquête a finalement 
été abandonnée en février 2023, faute de 
témoignages suffisants. Si cette décision en 
interne se concrétise, Mason Greenwood 
pourrait à nouveau porter la tenue de son club 
formateur dès la saison prochaine. Une source 
interne renseigne que « les joueurs savent tout 
du passif de Greenwood et comprennent à quel 

point son retour serait controversé, mais que 
cette décision ne serait que footballistique ».

Exilé en prêt du côté de Getafe, le jeune buteur 
de 22 ans réalise une bonne saison sous les 
couleurs des Azulones et compte déjà 8 buts 
et 5 passes décisives en 27 matchs. Un bilan 
positif qui intéresse la direction des Red Devils. 
Sir Jim Ratcliffe, copropriétaire de club, 
annonçait en février dernier dans les colonnes 
de The Athletic devoir prendre une décision : 
« La question est de savoir si c’est un bon gars 
ou non et s’il pourrait jouer sincèrement pour 
Manchester United. »

Une ligne bien moins claire que celle de Gareth 
Southgate qui assurait en mars 2023 que 
Greenwood ne porterait plus jamais le maillot 
de la sélection.

Mason Greenwood bientôt de retour  
à Old Trafford ?
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A qui la couronne d’Angleterre ?

Premier League : 30e Journée

La Premier League est de loin la ligue la plus compétitive au 
monde. Au duel entre Liverpool/Manchester City, pour le 
titre de champion 2023/2024, est venu s’immiscer Arsenal. 

Ambitieux, les ‘Gunners’, caracolent en tête, grâce à une meilleure 
diff érence de buts, devant les ‘Reds’ et les ‘Citizens’. Il reste 10 
matches à disputer, pour savoir qui portera la couronne d’Angleterre. 

Considéré comme la meilleure équipe 
du monde aujourd'hui, Manchester 
City est tout de même à la lutte avec 
Liverpool et Arsenal pour décrocher le 
titre en Premier League. Les Citizens 
occupent le 2ème rang du classement 
avec un point de retard sur le leader. 
Invaincus lors des 11 dernières journées, 
ils semblent avoir trouvé la bonne 
carburation depuis quelques semaines.

Liverpool a remporté la Carabao 
Cup, mais a été botté de la FA Cup. 
Les Reds sont actuellement 2ème et 
comptent le même nombre de points 
que le leader. Après avoir enchaîné 4 
victoires d'affi  lée, les hommes de Jürgen 
Klopp ont été freinés, à domicile, par 
Manchester City, il y a deux semaines. 
(1-1). Valeur du jour, Liverpool a encore 
sa chance de remporter le championnat. 

Et Arsenal dans tout ça ?

En suiveur pendant longtemps, 

Arsenal a donné un magnifi que coup 
d’accélérateur, en enchaînant des 
victoires éclatantes. Souvent c’est au 
score de … baby-foot, avec des 6-0 
et 5-0 etc. Du coup, les Gunners ont 
une étonnante diff érence des buts, soit 
46, 11 de mieux que Manchester d’un 
certain Halaand.

Même si Arsenal est leader et que 
Liverpool reste coller à ses basques, 
Manchester City possède des meilleures 
chances de remporter le titre.

Des fixtures en faveur des 
‘Citizens’

Une simple analyse sur les 10 matches 
restants, nous fait conclure que Man. 
City a des bons arguments pour fi nir tête 
de liste. 

D’abord Arsenal sera face à Manchester 
City, Tottenham et Manchester United, 
tous en déplacement. Quant à Liverpool, 
il sera en voyage à Old Traff ord et à 

Villa Park. Tandis que Man. City n’aura 
aff aire qu’aux Brighton et Tottenham, 
en déplacement, défi nitivement 

deux formations pas au niveau du 
pensionnaire de l’Emirates Stadium. 

R Equipe   J G N P Buts D Pts
1. Arsenal  28 20 4 4 70:24 46 64 
2. Liverpool  28 19 7 2 65:26 39 64  
3. Man. City  28 19 6 3 63:28 35 63 
4. Aston Villa  29 17 5 7 60:42 18 56  
5. Tottenham  28 16 5 7 59:42 17 53 
6. Man. Utd  28 15 2 11 39:39 0 47  
7. West Ham  29 12 8 9 46:50 -4 44  
8. Brighton  28 11 9 8 50:44 6 42  
9. Wolves  28 12 5 11 42:44 -2 41  
10. Newcastle  28 12 4 12 59:48 11 40  
11. Chelsea  27 11 6 10 47:45 2 39  
12. Fulham  29 11 5 13 43:44 -1 38  
13. Bournemouth  28 9 8 11 41:52 -11 35  
14. Crystal Palace  28 7 8 13 33:48 -15 29 
15. Brentford  29 7 5 17 41:54 -13 26 
16. Everton  28 8 7 13 29:39 -10 25  
17. Luton  29 5 7 17 42:60 -18 22  
18. Nottingham  29 6 7 16 35:51 -16 21  
19. Burnley  29 4 5 20 29:63 -34 17  
20. Sheffi eld Utd  28 3 5 20 24:74 -50 14 

Manchester United a éliminé son rival Liverpool 
(4-3 a.p.) en Coupe d'Angleterre, dimanche 
à Old Traff ord, à l'issue d'un quart de fi nale 
passionnant, à multiples rebondissements, qui 
s'est achevé par un but décisif d'Amad Diallo en 
prolongation.

L'attaquant ivoirien de 21 ans, entré en jeu plus 
tôt, a off ert la qualifi cation pour le dernier carré 
aux Red Devils au bout d'une rencontre à haute 
intensité (120e+1), où chaque équipe est passée 
près du KO.

Par ailleurs, Coventry a surpris Wolves 3-2, 
alors que Chelsea a dominé Leicester 4-2. 
Manchester City s’est tranquillement assuré 
face à Newcastle, 2-0. 

Les affi  ches des demies des fi nales

20/22 Avril 2024
Coventry-Manchester Utd
Manchester City-Chelsea

Les deux rencontres auront lieu à Wembley. 
Chez les bookies

Manchester City encore favori

Qui soulèvera la FA Cup? Pour les bookmakers, 
il n’y a pas photo. C’est Manchester City qui le 

fera. Off ert à Rs 175, pour une mise de Rs 100, 
la bande à De Bruyne devrait sans problème 
atteindre la fi nale. Car ils seront face à Coventry, 
surprenant qualifi é à ce stade de la compétition.

Dans l’autre match, ce sera du 50/50, car 
Chelsea jouera sa saison dans la FA Cup. Cela, 
même si Manchester United est un habitué de la 
Cup. Seuls les amateurs des ‘longshots’ croiront 
que Coventry pourra décrocher la timbale. 

La cote des équipes
Man.City  175
Man. United  330
Chelsea   675
Coventry  3200

 *  Everton a été pénalisé de 6 points et Nottingham Forest de 4 points.

Arsenal, Liverpool ou Manchester City

Les matches restants
Arsenal:
Chelsea (H) 
Manchester City (A)
Luton (H)
Brighton (A)
Aston Villa (H)
Wolves (A)
Tottenham (A)
Bournemouth (H)
Manchester United (A)
Everton (H)

Liverpool:

Everton (A) 
Brighton (H)
Sheffi  eld United (H)
Manchester United (A)
Crystal Palace (H)
Fulham (A)
West Ham (A)
Tottenham (H)
Aston Villa (A)
Wolves (H)

Manchester City:
Brighton (A) 
Arsenal (H)

Aston Villa (H)
Crystal Palace (A)
Luton (H)
Tottenham (A)
Nottingham Forest (A)
Wolves (H)
Fulham(A)
West Ham (H)

Chez les bookies
Manchester City  220
Liverpool             305
Arsenal                365

FA Cup ¼ des fi nales

Man. United bat Liverpool après un match fou
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Bélier (21 mars – 20 avril)
Bon anniversaire ! Traditionnellement, cette 
période est faste pour les personnes du signe 
concerné. Le retour du soleil sur la position de 
naissance signe un bien-être bienvenu, une grande forme, une 
résistance hors-norme à tous les soucis éventuels et beaucoup 
de créativité.

Taureaux (21 avril – 20 mai)
Vous pouvez vous attendre à de l'avancement, à la 
reconnaissance de votre travail et de vos efforts, 
votre sérieux vous attire la confiance des autres. 

Cette période est propice pour vous ménager des appuis. Votre 
vie, sous cette influence, est régulière, peut-être ennuyeuse 
mais productive et constructive pour l'avenir.

Gemaux (21 mai – 21 juin)
Le soleil dans un signe ami change radicalement 
l'ambiance de votre vie quotidienne pendant 
un mois. La routine un peu démoralisante à 
la longue va laisser place à des surprises, des 
rencontres ou des projets aussi audacieux que passionnants.

Cancer (22 juin – 22 juillet)
Vous vous opposez à tout ce qui représente 
l'autorité, sans raison particulière et cette attitude 
ne sert pas vos intérêts. En réalité, vous manquez 
de confiance en vous et vous cherchez des moyens 

de résoudre ce problème sans trouver de solution satisfaisante. 
Vous avez tendance à gaspiller l'énergie dont vous disposez 
dans des démarches stériles.

Lion (23 juin – 22 août)
Le soleil entre en trigone de votre signe. 
Le moment est venu d'assimiler toutes les 
nouveautés que vous avez pu engranger ces 
dernières semaines, de laisser parler votre 
créativité en cessant d'intellectualiser toutes vos émotions sous 
prétexte de vous en protéger. 
Vous parvenez à ne pas suivre uniquement votre instinct, à tenir 
compte de l'avis des autres dans vos prises d'initiatives, vous 
cessez de vouloir imposer votre point de vue ou vos méthodes.

Vierge (23 août – 22 septembre)
Vous faites fonctionner votre côté intuitif en 
vous laissant guider par votre instinct, et cela peu 
importe le domaine. 

Vous retrouvez votre optimisme. Vous ne négligez aucune 
piste, pourvu qu'elle vous permette de créer des nouvelles 
opportunités. En milieu de semaine vous pourriez avoir besoin 
de faire une petite pause.

Balance (23 septembre – 22 octobre)
Une harmonie intérieure puissante renforce votre 
confiance en vous et en la vie. Une très belle 
semaine s'annonce, au cours de laquelle vous 
pourriez faire d'agréables rencontres ou distiller 
autour de vous une énergie équilibrée bénéfique à votre 
entourage tout entier. 
Vous dégagez une impression de paix, de justice. Vous attirez 
les autres par votre personnalité.

Scorpion (23 octobre – 21 novembre)
Entre impatience et excès, vous oscillerez toute cette 
semaine du 25 mars. Des mouvements d'humeur ne 
sont pas exclus non plus, votre entourage pourrait 
grincer des dents devant votre dynamisme plus 

proche de la bourrasque qui emporte tout son passage que 
d'une énergie constructive. Et si vous calmiez cette exigence 
peu opportune en ce moment ?

Sagittaire (22 octobre – 20 décembre)
Vous avez le cerveau en ébullition et une furieuse 
envie de concrétiser vos idées les plus osées. Vous 
ne comptez pas sur les conseils des autres mais vous 
espérez recevoir leur admiration et vos démarches 
sont plutôt concluantes. Vous profitez d'une source d'inspiration 
intarissable et vous pouvez faire participer les plus jeunes à vos 
entreprises cette semaine.

Capricorne (21 décembre – 19 janvier)
Le transit de Jupiter en trigone vous pousse à être 
indépendant, à développer votre esprit de compétition 
et votre sens de la stratégie. Avec ce transit, que ce 

soit dans la sphère professionnelle ou affective, vous décidez 
uniquement par vous-même, vous n'hésitez pas à saisir des 
opportunités et à prendre des risques qui se révèlent payants.

Verseau (20 janvier – 10 février)
Le passage du Soleil en sextile de votre signe 
booste votre quotidien, stimule toutes vos relations, 
privées ou professionnelles et vous pousse à vivre 
une multitude de moments complices avec votre entourage. 
Les hasards et les rencontres tournent à votre avantage.

Poissons (10 février – 20 mars)
Une intuition fulgurante pourrait vous inciter à 
tirer des plans sur la comète et à vous réaliser 
pleinement ou à plonger dans l'erreur la plus 
formidable. Neptune dans votre signe floute les 

rapports humains, enfume les conversations, s'amuse avec 
les sentiments. Restez bien connecté à la réalité en matière 
pécuniaire ou contractuelle.

Version digitale
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Horoscope de la semaine Golden SayingsGolden Sayings

 Recette

INGRÉDIENTS
3 CRABES CASSÉS; CITRONNELLE; 4 GOUSSES D'AIL; CIBOULETTE

1 BIGARADE PRESSÉE; PERSIL; SEL & POIVRE DU MOULIN; 1 DL DE VIN 
BLANC; 1 DL DE LAIT FERMENTÉ

 

PRÉPARATION
Faire revenir l'ail coupé en rondelles, la citronnelle, le persil avec un filet d'huile d'olive.
Ajouter le vin blanc et le jus de bigarade, saler, poivrer.
Ajouter la ciboulette et les morceaux de crabe.
Cuire à feu moyen, à couvert pendant 15 minutes.
En fin de cuisson, ajouter le lait fermenté et faire réduire la sauce.
Vérifier l'assaisonnement.
Bon appétit.

Crabe Sauté Citronnelle, Bigarade & Lait Fermenté

Loisirs
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